
Municipios locales 
confirman que 
contribuciones  
son vitales para 
sus presupuestos

CUESTIONAN PROPUESTA CONSTITUCIONAL QUE ELIMINA GRAVAMEN PARA SEGUNDAS VIVIENDAS

Las especies del género Nothofagus tienen un rol ecológico 
clave en los bosques nativos.

Proyecto busca rescatar tres 
árboles únicos que habitan Chile

Alcaldes y alcaldesas de los munici-
pios de la Región del Biobío confir-
maron la vital importancia de las 
contribuciones para los presupues-
tos de las casas edilicias. Esto en el 

marco de las proyecciones de un 
modelamiento económico matemá-
tico publicado por la Universidad 
Católica del Norte (UCN) y que 
prevé una reducción promedio de 

un 64% de los erarios municipales, 
en el escenario de eliminarse este 
tipo de impuesto a la vivienda,  
planteado en trabajo constitucional. 

Concepción, Talcahuano y Curanilahue rechazan iniciativa.

Elecciones, 

renuncias y 

reemplazos: 

consejeros 

regionales y  

trastienda para  

Municipales 2024

Con las más importantes escuelas de la Región y la presencia   

de embarcaciones hasta de Puerto Williams, se desarrolló la 

competencia en el cuerpo de agua sampedrino.

Laguna Grande tuvo un desfile 
de velas en masiva regata 
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Seremi del Medio Ambiente 
aseguró que varios están en 
tramitación avanzada. 

Proyectan que a 
fin de año Biobío 
sumará nuevos 
humedales 
urbanos
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

CLAUDIA SOTO CANDIA  
Seremi de Justicia y Derechos Humanos de Biobío

La agenda legislativa y el Plan 
Nacional de Búsqueda en derechos 
humanos tienen un objetivo claro: 
esclarecer las circunstancias de de-
saparición forzada y muerte, cum-
pliendo con estándares internacio-
nales. Esto incluye reconstruir tra-
yectorias, establecer la verdad 
judicial y extrajudicial, ubicar res-
tos mortales y garantizar acceso a 
información y participación. Tam-
bién busca promover la memoria, 
brindar atención a familiares y sen-
sibilizar a la sociedad sobre desapa-
rición forzada. Estas acciones refle-
jan un compromiso firme con la 
verdad y la justicia en Chile. 

La Agenda Legislativa de Dere-

y sistemáticas violaciones a los dere-
chos humanos, brindar atención in-
tegral a los familiares de las vícti-
mas y sensibilizar a la sociedad son 
pasos esenciales para reconstruir las 
confianzas. Esto refuerza la base de 
una sociedad justa y democrática 
que respeta, promueve y valora los 
Derechos Humanos de todos y todas. 

Por otro lado, la Agenda Legisla-
tiva de Derechos Humanos presen-
tada en estos últimos días contiene 
iniciativas como la creación de una 
calificación jurídica de “Persona 

ausente por desaparición for-
zada”, además de la tipifica-

ción de dicho delito, como el de 
ejecución extralegal y el levanta-

miento del secreto Valech, son im-
portantes herramientas enfocadas 
en las Garantías de no Repetición y 
Memoria. En conclusión, el mensa-
je del presidente Boric ha sido cla-
ro: El Estado por primera vez se hará 
cargo de una tarea que hasta hoy ha-
bían sobrellevado los familiares. 
Desde nuestro gobierno, seguire-
mos trabajando incansablemente 
para acompañar a las agrupacio-
nes y mujeres, que durante 50 años 
nos han enseñado de Dignidad, con-
secuencia y esperanza, para asegu-
rar para que nunca más en Chile se 
atente contra nuestra democracia.

Supremo, busca esclarecer las cir-
cunstancias de desaparición y/o 
muerte de las víctimas, incluye la 
reconstrucción de sus trayecto-
rias, el establecimiento de respon-
sabilidades criminales y la ubica-
ción y recuperación de restos mor-
tales. La transparencia y la 
participación de la sociedad son 
fundamentales en este proceso 
que busca garantizar medidas de 
reparación y no repetición. 

Un aspecto notable de este plan, 
fue la inclusión de encuentros par-
ticipativos en su diseño lo-
grando en esta región un alto 
nivel identificación. La totali-
dad de agrupaciones de familiares 
tuvieron la oportunidad de entregar 
de propia mano sus propuestas a 
las autoridades de nuestro ministe-
rio. Estas valiosas contribuciones 
se incorporaron en la propuesta que 
fue firmada el 30 de agosto, reflejan-
do un compromiso de escuchar a las 
voces de quienes más han sufrido y 
una voluntad de construir una po-
lítica que responda a las obligacio-
nes del Estado de Chile con los es-
tándares internacionales. 

Esta forma de construir política 
pública en conjunto es un ejemplo 
para los desafíos venideros. Promo-
ver la Memoria en torno a las graves 

chos Humanos y el Plan Nacional de 
Búsqueda marcan un hito en la bús-
queda de Verdad, Justicia, Memoria 
y Garantías de No Repetición. Estas 
iniciativas, impulsadas por el Ejecu-
tivo, demuestran un compromiso 
inquebrantable con los derechos 
humanos en la Región del Biobío, la 
cual registra 149 víctimas de desa-
parición forzada en terribles epi-
sodios represivos en localidades 
como Mulchén, Santa Barbara, 
Laja, San Rosendo y Concepción, 
durante la Dictadura Cívico-Militar. 

El Plan Nacional de Búsqueda 
se erige como una respuesta firme 
a la conmemoración de los 50 años 
del Golpe de Estado. Este Decreto 

Un hito en Derechos 
Humanos

FRANCISCO DARMENDRAIL 

Director Honorario Instituto José Miguel Carrera

En los próximos días celebrare-
mos nuestras Fiestas Patrias. Con-
memoramos la instalación de la Pri-
mera Junta de Gobierno, aconteci-
da un 18 de septiembre de 1810 y 
que, en términos futbolísticos, dio el 
puntapié inicial al proceso de eman-
cipación nacional. Las celebracio-
nes las disfrutamos con nuestras fa-
milias y amigos, junto a un asado, la 
tradicional chicha, cuecas y por cier-
to un emblema que no puede faltar: 
nuestra bandera nacional. 

La bandera chilena es inhe-
rente a nuestra alma de país. 
En el momento que la selec-
ción chilena gana en el fútbol, 
los hinchas flamean nuestro em-
blema de alegría. Cuando la natu-
raleza nos azota, la bandera nos 
acompaña en el momento de do-
lor y solidaridad. La misma que es 
izada en actos o ceremonias. La 
misma que flameó cuando se al-
canzó la cima del Everest en 1992. 
El mismo emblema que nunca fue 

pero representa toda una historia, 
fruto de . Si bien el 18 de septiem-
bre no se celebra nuestra indepen-
dencia (la declaración se efectuó en 
Concepción el 1 de enero de 1818), 
para la posteridad quedó la fecha 
como el “cumpleaños de Chile”. Las 
Fiestas Patrias deben ser la instan-
cia de reencuentro con nuestras 
tradiciones y unirnos como país.

arriado aquel 21 de mayo de 1879, 
en el Combate Naval de Iquique; 
“Esa bandera flameará en su lu-
gar” expresaba Arturo Prat Cha-
cón como arenga a la tripulación 
de la corbeta Esmeralda. Así tam-
bién la misma protagonista del 
Combate de la Concepción de los 
días 9 y 10 de julio de 1882, la cual 
flameaba mientras los chilenos del 
Chacabuco resistían en la sierra 
peruana. En honor a este hecho, 
cada 9 de julio, los soldados reali-

zan el juramento ante ella. 
Cabe recordar que Chile 

tuvo un historial de banderas, 
dando como resultado la actual. 

En principio la bandera bordada por 
Javiera Carrera e izada en el gobier-
no de José Miguel, la tricolor azul, 
blanco y amarillo. Posteriormente 
pasamos a la bandera de transición, 
para finalmente establecer la defini-
tiva, por medio de un decreto del 18 
de octubre de 1817. La tricolor azul, 
blanco y rojo, con la estrella solitaria 

de cinco puntas. De hecho, la bande-
ra chilena en que juró la independen-
cia de Chile el 12 de febrero de 1818 
en la Plaza de Armas de Santiago, 
aún se conserva en el Museo Histó-
rico Nacional de la capital. 

No existe quizás un emblema 
que nos una como nación y perso-
nas como es la bandera nacional. 
Un aparente trozo de género, em-

A la Bandera Chilena

Un punto, de seis. Esa es la co-
secha de Chile en las primeras 
dos fechas de las clasificatorias al 
mundial de Norteamérica 2026, 
ante Uruguay y Colombia. 

En redes piden la salida del 
cuestionado entrenador Eduar-
do Berizzo de la banca nacio-
nal, sobre todo luego de la per-
formance chilena ante los cafe-
teros en el Estadio Monumental, 
y la decisión de mantener en 
cancha a Arturo Vidal quien sa-
lió lesionado y tuvo que operar-
se una rodilla. 

 

 

Daniella Chavez 

@daniellachavezc 
“Me contaron que a Berizzo lo 
aguantan hasta Diciembre! Es-
tán esperando que tenga Panta-
lones para renunciar y no perder 
tanta plata, Pero Berizzo no lo 
hará prefiere joderse a un país, 
Pero con los bolsillos llenos!”. 
 
Jorge Hevia Cristino 

@CokeHevia 

“Ganó Brasil sobre el final y se 
celebra. Chile hoy está fuera del 
repechaje por apenas un gol. Se-
guramente esa será la cuenta de 
Berizzo”. 
 
Juan Pablo Salas 

@salasjuanpablo 

“El rendimiento paupérrimo de la 
Roja a su cargo es razón suficien-
te para sacar a Berizzo, pero si la 
Anfp necesita una excusa, lo de 

anoche con Vidal sirve perfecto”. 
 
Guillermo Hurtado 

@Guillehv22 
“Berizzo no tuvo los huevos para 
sacar a Vidal y ahora lo vamos a 
perder para los próximos parti-
dos. Insisto que este “proyecto” no 
da para más”. 
 
Antonio Rosselot V. 

@arosselotv 
“Qué risa la gente que pinta lo de 

Vidal ayer como un “esfuerzo de 
guerrero” cuando, de puro porfia-
do, básicamente se terminó de 
echar la rodilla en un partido in-
trascendente. No fue un acto he-
roico, fue una estupidez tanto 
suya como de Berizzo”. 

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

T
ras el choque entre un microbús y el Biotrén en 

el cruce Boca Sur, el cual dejó un lamentable 

salgo de sete personas fallecidas, surgen varias 

interrogantes respecto de la educación vial de 

los conductores y su responsabilidad ante el volante. 

Una de ellas es acerca de la preparación de los mismos para 

conducir máquinas en que trasladan a cientos de pasajeros 

por día. De acuerdo a agrupaciones locales, no se han lleva-

do a cabo capacitaciones ni reuniones especiales luego de 

la tragedia que dejó siete fallecidos en San Pedro de la Paz, 

el pasado 1 de septiembre. En ese sentido, el cuidado y la res-

ponsabilidad para una amigable relación vial entre medios 

de transporte “es una conducta casi personal”, dicen. 

Domingo Oportus, presidente de la Federación Inter-

comunal de Conductores del Biobío, detalla que en los 

últimos días no se ha conversado nada al respecto. “Ni 

siquiera nos hemos juntado después de la movilización 

(paro del 24 de agosto)”, indicó a Diario Concepción. 

“Si me preguntan, para mí fue pura negligencia del con-

ductor. No tenemos excusa, está a la vista. Cualquier per-

sona que pasa de esa manera, está corriendo un riesgo. Si 

nos vamos a fondo, tal vez faltan medidas de parte del Go-

bierno para mejorar esto porque en Boca Sur hay una po-

blación inmensa que sale por un solo lado y la congestión 

vehicular desespera a la gente. Creo que ahí hay que sote-

rrar, como está en Paicaví: ni el tren nos molesta ni noso-

Lecciones tras un 
hecho lamentable

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

La salud es prioridad    

 

Señora Directora: 
Se confirmó que una vez más el 

proyecto que busca reubicar el 
Cesfam O’Higgins de Concepción 
deberá esperar. Esto representa 
que miles de familias deberán ver 
postergados los beneficios de con-
tar con un recinto sanitario de ma-
yor tamaño, que permita reducir 
los tiempos de espera y que consi-
dera el aumento de profesionales 
en sus instalaciones. Esto sin con-
siderar el aumento en un par de 
miles de millones en el marco de la 
inflación que enfrentamos en el 
país. Es necesario recordar que la 
salud de nuestras vecinas y veci-
nos es prioridad y hay familias que 
no pueden esperar. 

 
Jaime Monjes Farías 

 

Cautela con el alcohol 

 

Señora Directora: 
En fiestas patrias aumenta el 

consumo de alcohol. Al elegir el 
tipo de bebida debemos conside-
rar que todas tienen un aporte ca-
lórico importante dado por los 
grados de alcohol. Un gramo de al-
cohol aporta 7 calorías, conocidas 

como “calorías vacías” ya que no 
entregan nutrientes, sumado a que 
los tragos frecuentemente consu-
midos en estas fiestas llevan azú-
car añadida y otros ingredientes, lo 
que los hace mucho más calóricos. 

Uno de los bebestibles típicos 
que no falta es el terremoto (vino 
pipeño, helado de piña y granadi-
na). Un vaso (200 ml) de terremoto 
aporta casi 300 kcal, un vaso de 
chicha aporta alrededor de 160 
kcal y entre 4,5 a 10,5 grados de al-
cohol. En el caso del vino, cada 100 
ml aporta 10.5 grados equivalentes 
a 100 calorías y una lata de cerveza 
de 350 ml aporta 120 calorías con 5 
grados de alcohol. 

La Organización Mundial de la 
Salud da pautas de recomenda-
ción sobre su consumo, estable-
ciendo 30 gramos máximo de al-
cohol para hombres y 20 gramos 
para mujeres. Por lo tanto, consi-
deremos consumir alcohol con 
prudencia, esto es una o dos co-
pas de vino tinto acompañando 
el almuerzo o cena, evitando la 
mezcla de alcoholes fermenta-
dos tales como cerveza, vino o 
champaña, con los alcoholes 
destilados como ron, pisco o vo-
dka. Hay que considerar también 
que el terremoto tiene más calo-

rías que la chicha o el vino. 
Siguiendo estas recomendacio-

nes se pueden prevenir complica-
ciones gastrointestinales y aumen-
to de peso corporal. Por lo demás, 
el consumo excesivo de alcohol 
promueve la producción de agen-
tes oxidantes que pueden causar 
daño a órganos multifuncionales 
de nuestro cuerpo como el hígado, 
páncreas, entre otros. Lo ideal es 
preferir el agua o en su defecto be-
bidas o jugos sin azúcares. Se su-
giere consumir de 1.5 a 2 litros de 
agua diarios. 
 

Msc. Nta. Solange Martínez 

Gallegos-USS 

 

Sin volteretas 

 

Señora Directora : 
 
La conmemoración de los 50 

años ha destacado la figura de 
Allende al punto que, si se hiciera 
una encuesta , independiente que 
hayan sido partidarios u oposito-
res, probablemente la mayoría es-
taría de acuerdo con la frase: “Fue 
un Presidente sin volteretas”. ¿ Un 
daño colateral inesperado ? 
 

José Luis Hernández Vidal

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

tros molestamos al tren”, profundiza el mismo dirigente. 

El mismo representante gremial asegura, eso sí, que faltan 

capacitaciones en mecánica, psicológicas y también labo-

rales. Por su parte, Luis Quiroz, presidente de la Alianza Gre-

mial del Transporte de Pasajeros del Biobío, manifiesta que 

los cursos sí se hacen, más allá de la eventualidad de un ac-

cidente en particular. “Hay una serie de elementos que se 

van generando para prevenir estos accidentes, los que se-

guramente seguirán ocurriendo. Lo que hacemos siempre 

es intentar persuadir a la conducción en términos de res-

peto, prudencia, buen trato”, destacó Quiroz. 

En tanto, desde la autoridad regional de Transportes 

se recalca que se continúa en el monitoreo constante al 

funcionamiento de las líneas de buses que operan en San 

Pedro de la Paz, con especial foco en las que circulan en 

la zona sur de la comuna.  

Responsabilidad personal, capacitaciones permanen-

tes y fiscalizaciones. En el balance, educación vial para 

el transporte público.

Responsabilidad personal, 

capacitaciones permanentes y 

fiscalizaciones. En el balance, 

educación vial para el transporte 

público.

¡
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Elecciones, renuncias y 
reemplazos: consejeros 
regionales y la trastienda  
para las Municipales 2024

CONTINÚAN CRÍTICAS POR INHABILIDADES

A poco más de un año de lo que 
serán las elecciones de alcaldes 
2024, varios consejeros y conseje-
ras regionales del Biobío se prepa-
ran para renunciar a sus actuales 
puestos y así, alistarse a la campa-
ña electoral en busca de un sillón 
municipal. 

Eso sí, lo que viene acompañado 
de la renuncia de un consejero o 
consejera regional, es la sustitu-
ción, quien vendría a reemplazar-
lo en su puesto para que la ciuda-
danía no vea mermada su repre-
sentación en una de las 
instituciones donde más recursos 
a nivel regional se asignan y proyec-
tos vinculantes se gestan. 

Hasta ahora, serían 10 los conse-
jeros y consejeras del Biobío que 
dejarían sus funciones en el Conse-
jo Regional (Core) este próximo oc-
tubre -las municipales serán el mis-
mo mes en 2024- debido a que la ley 
determina que deben renunciar un 
año antes de la elección; norma 
que por cierto, no ha estado exen-
ta de críticas.  

De este grupo, seis ya confirma-
ron su renuncia, tras ser consulta-
dos por Diario Concepción. 

Cabe destacar que pese a los lla-
mados de este medio, los conseje-
ros Marcela Tiznado (Ind-UDI) -
que competirá por la alcaldía de 
Lebu-, Patricio Badilla (Ind) -quién 
irá por Los Ángeles-, Leonidas 
Peña (PC) -quien buscará ser alcal-
de de Curanilahue- y Roberts Cor-
dova (Ind-PS) -quien postulará al 
sillón municipal de Yumbel-, no 
respondieron.  

 
Concepción 

El consejero James Argo, aho-
ra independiente, renunció a la 
UDI hace tan solo unos días por-
que “siento que hay un montón 
de personas que, en el fondo, no 
son militantes -la gran mayoría 
de Chile no son militantes- y 
quiero invitarlos, convocarlos a 
que enfrentemos una mirada co-
mún a los problemas”. Argo bus-
cará el sillón municipal de Con-
cepción. 

Según explica la ley, y tomando 
en cuenta las votaciones de la últi-
ma elección a consejeros regiona-
les (2021), quien debería asumir el 
cargo una vez renuncie Argo es Fer-
nando González (UDI). 

“Hay otras personas que podrán 
enfrentar las elecciones desde sus 
cargos, incluso algunos desde el 
municipio de Concepción. En mi 
caso, lo voy a hacer como ciudada-
no de a pie”, dijo Argo. 

Concepción, San Pedro de la Paz y Los Ángeles son parte de 
las comunas, entre otras, donde se fijan las miradas en la 
carrera por un sillón alcaldicio. 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

candidato por la comuna”. 
“Con lo que los dirigentes me 

han planteado de poder ser quien 
los represente para el próximo pe-
ríodo municipal, más el apoyo de 
mi partido, voy a enfrentar este de-
safío de la elección municipal del 

Chiguayante 

Andrés Parra (PS), consejero re-
gional que competirá por la alcal-
día de Chiguayante, explicó que 
“ya tuvimos una resolución en el 
comunal del Partido Socialista en 
Chiguayante, así es que voy a ser 

Sebastián Rojas Guuerstein 
contacto@diarioconcepcion.cl

27 de octubre de 2024 
será la elección 
municipal.

próximo año”, dijo Parra. 
Quien ocuparía su lugar una vez 

renuncie sería Paula Araya, de su 
misma colectividad política y quien 
sacó la segunda mayor cantidad 
de votos después de Parra en las 
elecciones de 2021. 

 
¿San Pedro de la Paz o Lota? 

El consejero regional, Jaime Vás-
quez (Independiente), quien man-
tiene una estrecha cercanía tanto 
con partidos de Chile Vamos como 
con Republicanos, suena fuerte-
mente tanto para la alcaldía de 
Lota como de San Pedro de la Paz. 
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nueva (Independiente), quien 
sacó la segunda mayoría de votos 
en la lista en que compitió la con-
sejera regional que va por la alcal-
día de Los Ángeles. 

 
Consejeros y consejeras regio-

nales a las municipales: meca-

nismo de reemplazo 

Según explica la ley N° 20.678, 
que establece la elección directa 
de los consejeros regionales, si 
un core renuncia a su cargo -ya 
sea por muerte o por voluntad 
propia-, éste será reemplazado 
por el candidato que le siga en 
cantidad de votos y que haya 
competido en la misma lista de 
quien dimite. 

Sin embargo, de no poder apli-
carse la regla anterior, la vacante 
podrá ser postulada por el mismo 
partido al que pertenece el core 
que dimitió de su cargo, propues-
ta que deberá ser ratificada por la 
mayoría del Consejo Regional en 
un plazo de diez días.  

En el caso de los consejeros re-
gionales independientes, estos no 
podrán ser reemplazados a no ser 
que hayan postulado a eleccio-
nes integrando pactos con parti-
dos políticos. En ese sentido, se 
podrán aplicar las dos reglas an-
teriores; en el caso de la segunda, 
los partidos que hubieran com-
puesto el subpacto con el inde-
pendiente deberán proponer el 
nombre para el reemplazo.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

carbón del Biobío, la actual conse-
jera Tania Concha (PC), buscará 
competir por ser la alcaldesa de 
Coronel señalando que “el comunal 
de Coronel ratificó hace tiempo la 
postura y la intención de que yo sea 
la candidata alcaldesa por el Parti-
do Comunista en Coronel”. 

Siguiendo la fórmula de “corre la 
lista”, debería tomar su puesto es 
Víctor Cantero (Ind). 

Además, consultada sobre las 
municipales la consejera no dejó 
entrever su disgusto por las inha-
bilidades de los cores, que los y las 
obliga a renunciar 12 meses antes 
de los sufragios.  

“Sería pertinente que el Ejecu-
tivo se pronunciara respecto a las 
inhabilidades de los consejeros 
regionales (...) en este momento 
hay que levantar las inhabilidades, 
porque también eso va en la línea 
de mayor fiscalización”, expresó 
Concha. 

 
Los Ángeles 

En lo que respecta a Los Ángeles, 
será un consejero y una conseje-
ra regional quienes buscarán con-
sagrarse en la alcaldía de la capi-
tal de la Provincia del Biobío. 

La consejera en cuestión es Te-
resa Stark (Independiente), quien 
señaló que “voy a postular por 
Los Ángeles y ya está decidido, es-
toy renunciando el otro mes”. 
Tampoco dejó entrever su dis-
gusto por las inhabilidades hacia 
los cores. 

El reemplazante de Stark en el 
consejo sería Juan Carlos Villa-

Sin embargo, aún no hay nada 
confirmado. 

Lo que sí es seguro es su paso al 
lado en el Core, este próximo mes, 
para cumplir con el reglamento y 
alistarse a la campaña municipal. 
“Confirmo que me voy en octubre 
para nuevos desafíos”, dijo Vás-
quez, aunque dejando el suspenso 
sobre por cuál casa edil competirá. 

Quien vendría a tomar su lugar 
en el Core sería Pedro Venegas, 
también independiente pero que, 
al igual que Vásquez, en la última 
elección de consejeros regionales 
compitió en la lista de Chile Va-
mos-UDI-Independientes. 

 
Penco 

En la zona costera de la provin-
cia, un nombre ya conocido y que 
resuena para lograr un puesto en 
Penco, es el consejero regional, Ro-
drigo Vera (Independiente), quien 
señaló que va, está “confirmado”. 

“Mi gran compromiso es que 
hace 50 años que Penco no tiene un 
alcalde que sea de la comuna”, por 
lo que decretó que “yo renuncio la 
semana del 20 de octubre, en un 
mes más renuncio”. 

Quien vendría a asumir el rol de 
consejero regional en reemplazo 
del actual consejero Vera sería Luis 
Santibañez (Independiente), quien 
sacó la segunda mayoría de votos 
en la lista de Chile Vamos-UDI-In-
dependientes en los comicios de 
2021 para Concepción Norte. 

 
Coronel 

En lo que respecta a la zona del 

Gore: ratifican cargos de 
Administrador Regional y 
jefe de Desarrollo Social

El Gobernador Regional del Bio-
bío, Rodrigo Díaz Wörner, ratificó 
a Iván Valenzuela Díaz y Luciano 
Parra Provoste como administra-
dor regional y jefe de la División de 
Desarrollo Social y Humano, res-
pectivamente, cargos que ocupa-
ban en calidad de subrogante des-
de la primera semana de agosto. 

Iván Valenzuela Díaz, quien se 
desempeñó como jefe de la divi-
sión de Fomento e Inversión del 
Gobierno Regional, asumirá ofi-
cialmente el cargo de Adminis-
trador Regional. Valenzuela es 
Contador Auditor de profesión, 
además de contar con un magís-
ter en Auditoría y Contabilidad. Su 
destacada trayectoria incluye ro-
les como docente y directivo en la 
UCSC, así como también su labor 
como secretario regional Ministe-
rial de Economía, Fomento y Tu-
rismo de la Región del Biobío en-
tre los años 2015 y 2018. Además, 
formó parte del Comité de Exper-

 FOTO: SENADO.CL

tos que elaboró la Estrategia Re-
gional de Desarrollo 2015-2030. 

Luciano Parra Provoste ha sido 
designado como el nuevo Jefe de la 
División de Desarrollo Social y Hu-
mano del Gobierno Regional del 
Biobío. Parra es Administrador Pú-
blico y licenciado en Ciencias Polí-
ticas y Administrativas, y actual-
mente cursa un magíster en Go-
bierno y Sociedad. Su amplia 
experiencia incluye desempeños 
como administrador municipal y 
secretario de planificación en la 
municipalidad de Tomé, director 
de carrera y jefe de proyectos en la 
Universidad San Sebastián, así 
como jefe de Planificación y Desa-
rrollo Regional entre los años 2014 
y 2018. Durante la presente admi-
nistración del Gobierno Regional, 
Parra ha contribuido significativa-
mente en los departamentos de “In-
versiones y Municipalidades”, así 
como en el de “Fondo Nacional de 
Desarrollo Regional e Inversiones”.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Senado extiende Estado de 
excepción en Macrozona-Sur

Por 19 votos a favor y 2 absten-
ciones, el Senado respaldó la so-
licitud del Presidente de la Repú-
blica, en orden a prorrogar la vi-
gencia del estado de excepción 
constitucional de emergencia, 
en la Región de La Araucanía, y 
las provincias de Arauco y del 
Biobío, de la Región del Biobío. 
La nueva extensión, que comen-
zará el 24 de septiembre, fue pre-
cedentemente visada por la Cá-
mara Baja. 

El senador José García precisó 

que el Congreso se está antici-
pando y por el “corto tiempo 
transcurrido” de la anterior soli-
citud, no se realizó la sesión de las 
Comisiones unidas de Defensa y 
Seguridad. 

Con todo, del oficio se despren-
de que, la medida “ha promovido 
la coordinación interinstitucio-
nal entre las policías, las Fuerzas 
Armadas y el gobierno, teniendo 
positivos efectos en disuadir la 
ocurrencia de eventos violentos y 
desórdenes”.
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en Laja podrían caer en la 
categoría.

Lagunas como  
La Señoraza 

Proyectan que a fin de año Biobío 
sumará nuevos humedales urbanos

SEREMI DE MEDIO AMBIENTE, ÓSCAR REICHER

Nuevas lagunas podrían ser de-
claradas como humedales urbanos 
de aquí a fin de año en la Región, de 
acuerdo a la Seremi del Medio Am-
biente del Biobío. Esto en el marco 
de las 16 áreas protegidas de este 
tipo que se reparten en diversas co-
munas, y los 20 sitios que el secre-
tario regional ministerial, Óscar Rei-
cher, mencionó que estaban en pro-
ceso hasta mayo pasado. 

De hecho, la autoridad confirma 
que esa cifra aumentó y “son 24 los 
que se están tramitando actualmen-
te. Los últimos ingresados son el 
humedal de Los Ángeles y otro en 
Santa Bárbara”, informando que 
“cada uno de estos tiene un estado 
de tramitación más o menos avan-
zado. Estimamos prontamente es-

Representante del ramo aseguró que varios están en tramitación avanzada. Principales denuncias en la 
materia tienen que ver con rellenos ilegales. 

FOTO: LISARDO MARTÍNEZ

Christopher Cortez Alarcón 
contacto@diarioconcepcion.cl

“La Señoraza es una 
laguna bien sensible. 
Llevamos varias 
revisiones en terreno”. 

“Esperamos estar 
prontamente haciendo 
declaraciones, antes de 
que termine el año”. 

“Hay procesos sancionatorios por parte de 
la Superintendencia de Medio Ambiente y 
la Seremi de Salud para aplicar sanciones”. 
Óscar Reicher, seremi Medio Ambiente.

Da Gama de Hualpén, entre otros. 
“Son posibles, dependiendo de 
cómo avancen en la revisión jurídi-
ca e inspecciones”, dice Reicher. 

“La Señoraza es una laguna bien 
sensible. Llevamos varias revisiones 
en terreno dado que, como lleva un 
tiempo tramitándose, es importan-
te ir actualizando los nuevos crite-
rios de los tribunales ambientales. 
Hemos querido hacer inspecciones 
in situ para confirmar no sólo los 
criterios que están en el reglamento 
sino ajustarse a los que han salido en 
los últimos fallos. De esa manera, 
pasamos el riesgo de que se anule 
por alguna reclamación”. 

Las últimas superficies naturales 
resueltas como humedales urbanos 
fueron los humedales Paicaví de 
Concepción, relevante por sus ries-
gos de extinción y amenazas exter-

nas, y el Price de Hualpén, utilizado 
como sitio de descarga de aguas y 
controlador de inundaciones. Aque-
lla noticia fue dada a conocer en 
mayo del presente año por la Minis-
tra del Medio Ambiente Maisa Rojas. 

Aquella denominación permite, 
de acuerdo a la autoridad local, dos 
cosas fundamentales. En primer lu-
gar, un cambio a los planes regula-
dores comunales para que se modi-
fiquen en atención a ello, con tal que 
estas áreas queden reconocidas 
como áreas de valor natural. “Hoy, 
por ejemplo, un humedal no decla-
rado podría destinarse a usos que 
afecten su funcionamiento, pero 
con esta declaratoria se produce 
que lo que se desarrolle en el hume-
dal debe ser compatible”, sostiene 
Óscar Reicher. 

El segundo efecto tiene que ver 

con que, dependiendo de cómo se 
analice la actividad externa que se 
va a desarrollar en el sitio y sus efec-
tos sobre el humedal, deberá ser 
está sometida a consulta de perti-
nencia, declaración o estudio de 
impacto ambiental.  

 
Fiscalizaciones y denuncias 

Además de las proyecciones para 
los meses que restan de 2023, el se-
remi de Medio Ambiente se refirió 
a las denuncias que se suelen reci-
bir por parte de la ciudadanía en 
torno a estos importantes paisajes. 

En detalle, la mayor problemáti-
ca surge debido a “los rellenos ilega-
les que se producen. Por ejemplo, en 
el humedal Vasco da Gama y Los 
Batros, donde hay diversas aristas 
que se están desarrollando tanto 
en lo administrativo como en la 

tar cerrando procesos administra-
tivos de algunos humedales que 
son relevantes para la Región”. 

En ese sentido es que esperan 
como Ministerio “estar prontamen-
te haciendo declaraciones, antes 
de que termine el año. Hay revisio-
nes jurídicas que se están efectuan-
do con estos expedientes que ya 
están en etapa avanzada”. Allí po-
drían entrar lugares como la Lagu-
na La Señoraza de Laja, o espacios 
como La Greda de Penco y Vasco 
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búsqueda de una intervención judi-
cial para paralizar esos rellenos que 
se están efectuando”.  

“Hay procesos sancionatorios por 
parte de la Superintendencia de Me-
dio Ambiente y la Seremi de Salud 
para aplicar las sanciones corres-
pondientes. Y también en algunos 
lugares como Arauco donde se pro-
ducen casos de animales que se po-

san en los humedales y afecta de al-
guna manera al ecosistema”, agrega. 

Sin embargo,Reicher hace énfasis 
en que la Seremi de Medio Ambien-
te no tiene facultades  fiscalizado-
ras, pero han detectado activida-
des en los humedales que afectan su 
funcionamiento y que, para ese 
combate, es necesario ampliar los 
organismos públicos que pueden 

intervenir como persecutores. 
“Recibimos constantemente de-

nuncias, las cuales derivamos a los 
organismos competentes. También 
hemos conformado un comité de 
supervigilancia ambiental, que está 
en proceso de constitución formal 
para reunir a las distintas institucio-
nes. Si hablamos de rellenos ilega-
les, le corresponde a la Seremi de Sa-

de llevar a cabo procesos ante faltas 
a la normativa, incluyendo a Carabi-
neros. “Buscamos coordinar para evi-
tar que las personas que denuncien 
no deban golpear 1, 5 o 10 puertas”. 

 
Gobernanza en  
San Pedro de la Paz 

Finalmente, el secretario regio-
nal ministerial Óscar Reicher acla-
ra que el Santuario de la Naturale-
za Laguna Grande Humedal Los 
Batros está todavía en proceso de 
construcción de gobernanza. 

“A comienzos del año pasado, el 
Ministerio de Medio Ambiente hizo la 
declaratoria y entregó la administra-
ción a la Municipalidad de San Pedro 
de la Paz, el que tiene que avanzar en 
cuanto al plan de manejo siguiendo 
los lineamientos que tiene el Ministe-
rio, y conformar una gobernanza que 
sea la que finalmente esté controlan-
do el estado del humedal. Hemos es-
tado acompañando en la medida que 
el municipio nos lo ha pedido”. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

lud a través de sumarios sanitarios. 
Si se trata de proyectos que debie-
ron someterse a evaluación am-
biental y no lo han hecho, la Supe-
rintendencia de Medio Ambiente 
actúa. Sernapesca es otro organis-
mo importante que puede tener 
competencias si se afecta al mar”. 

Así entonces registran más de 14 
entidades públicas que son capaces 
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Tras una extensión por 72 horas de lo originalmente informado, este jueves 
comienzan las denuncias, ante Juzgado de Policía Local, a quienes sean 
sorprendidos circulando con prohibición. Medida se extenderá hasta nuevo aviso. 

EN DOS FRANJAS PARA AUTOS LIVIANOS-PARTICULARES 

Pablo Carrasco Pérez 
pccarrasco@diarioconcepcion.cl

“Queremos y creemos que a par-
tir de lo ocurrido, lamentablemen-
te el día de ayer, pueden estar más 
cercanas las voluntades para poder 
avanzar, porque todos necesita-
mos tener carreteras más descon-
gestionadas para avanzar en ho-
ras puntas, no necesitamos una 
restricción de todo el día ni todo 

Con dudas sobre su real efecto 
comienza aplicación de 
multas por restricción 
vehicular en San Pedro de la Paz 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

horario, pero sí necesitamos tener 
vías más expedidas para el trans-
porte público y para la ciudadanía 
en horarios punta. Eso es lo que le 
pedimos al seremi de Transporte, 
se lo hemos encargado y esperamos 
que en la próxima semana esta 
mesa se active”. 

Esas eran parte de las palabras 
del subsecretario de Transportes, 
Jorge Daza, un día después de la co-

lisión entre un taxibús y uno de los 
trenes de pasajeros que realiza el 
servicio entre  San Pedro de la Paz 
y Coronel, y que dejó a 7 personas 
fallecidas. En ellas explicaba el sen-
tido de la aplicación de una res-
tricción vehicular, que a contar de 
este jueves, comenzará su periodo 
de fiscalización legal y donde el in-
cumplimiento será sancionado con 
multas. 

Evaluación 

Y es que tal como se definió, la me-
dida ya está instaurada hace desde el 
pasado 4 de septiembre a través de 
una marcha blanca que se extendió 
hasta este miércoles, pero no es la 
primera vez que la medida se aplica, 
ya ocurrió durante marzo tras la fa-
lla del Puente Ferroviario, misma si-
tuación que en la actualidad, solo 
que esta vez, se sumó la tragedia en 
el cruce ferroviario de Boca Sur. 

Por ello, tal como las autoridades, 
tiene su balance sobre ella, los con-
ductores de transporte público tie-
ne la suya sobre su real efecto a la 
hora de descongestionar y quitar 
vehículos particulares de la Ruta 160 
y Avenida Pedro Aguirre Cerda, y 
entre ellos esta Domingo Oportus, 
presidente de un sector de los cho-
feres de la zona, que mantiene dudas 
sobre la medida. 

“Pueda efectivamente, ahora que 
van a pasar multas de verdad, a te-
ner algún efecto en que haya menos 
tránsito por ese tramo de la Ruta 
160 y por el Pedro Aguirre Cerda (...) 
pero yo sigo insistiendo que la per-
sona que tiene dos o tres autos va a 
ocupar el otro. El que tiene un auti-
to a lo mejor, no. El que tiene más 
vehículos lo va a ocupar igual, así que 
yo creo que lo que va a mejorar no va 
a ser lo que ellos requieren realmen-
te”, indicó el dirigente sindical. 

En este sentido y manteniendo 
una visión crítica de la realidad que 
se vive en el Gran Concepción, Opor-
tus emplazó a las autoridades a te-
ner respuestas y planes preventivos 
más consolidados.  

“Yo creo que ya tienen que empe-
zar a trabajar en un plan. Ese puen-
te vive fallando. Vive fallando, lo cho-
ca una piedra y se echa a perder”. 

“Aquí son las autoridades las que 
tienen que aprender un poquito más, 
nada más. Que no podemos seguir 
viviendo de la manera que estamos. 
La gente ya está aburrida, está abu-
rrida el transporte, está aburrida 
todo”, agregó. 

 
Funciona 

Una visión más favorable al efec-
to que tuvo la marcha blanca de la 
restricción vehicular impuesta para 
los vehículos particulares en un tra-
mo  de la comuna, tiene Claudio 
Guerrero, dirigente del sindicato 
de conductores de la Línea 23 San 
Pedro del Mar, la misma a la que 
pertenecía el conductor que mane-
jaba el taxibús que colisionó con el 
Biotrén. 

“Sí, por lo menos esta semana han 
disminuido los atochamientos por 
Boca Sur. Y esto en Boca Sur era pro-
ducto de toda la gente que viene por 
Lomas (Coloradas) y entraba ahí en 
el Santa Isabel, en la paradero del ki-
lómetro 14 (Ruta 160) y hacen el in-
greso por el interior y trataban de sa-
lir después por Michaihue o Boca 
Sur y por lo menos ha disminuido el 
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Con 48 años de historia la pana-
dería y pastelería Saaya sigue en-
tregando calidad en sus ingre-
dientes y sazón en sus preparacio-
nes clásicas. Después del receso 
que significó cerrar sus locales 
céntricos, hace cinco años el em-
presario Rodolfo Antileo, herede-
ro del negocio, volvió a levantar la 
fábrica en un modelo a escala. Su 
deseo siempre fue continuar apor-
tando al rubro gastronómico y 
también introducir variedades al 
gusto de los penquistas que ha 
ido variando a lo largo de los años. 

“Yo vendo empanadas de 
enero a diciembre. La gente ya 
conoce la calidad de los pro-
ductos y me siento muy conten-
to de haber reactivado el nego-
cio, porque nuestros clientes nos 
buscan y nos siguen. Hoy la en 

PubliReportaje

la fábrica trabajamos con 6 per-
sonas y tenemos un sistema de 
distribución pequeño, pero que 
nos acomoda mucho porque 
queremos que lo que hacemos 
siga teniendo ese carácter case-
ro, tradicional y al que se le pone 
mucho cariño en cada unidad”, 
explica Rodolfo Antileo. 

Las empanadas son su produc-
to estrella en esta época, pero lo 
curioso es que ha podido inno-
var con distintas versiones para 
que nadie se quede sin disfrutar 
su favorita. “Tengo 22 variedades 
de empanadas y masas rellenas. 
Algunas se han popularizado tan-
to, que han salido copias. Re-
cuerdo que antes nadie se atre-
vía con otra cosa que no fuera el 
pino tradicional, nosotros fuimos 
los primeros en hacer napolita-

nas, con choclo, vegetarianas y 
tantas que hoy son muy solicita-
das”, destacó Antileo. 

Los dulces, como alfajores, 
merengues, pajaritos son tam-
bién parte de su catálogo de im-
perdibles. Si bien sirven para co-
nectarse con la chilenidad, son 

un manjar que se disfruta cada 
día igual que el pan. 

Saaya los invita a probar y co-
nocerlos en la cuenta @saa-
ya.ventas de Instagram y Face-
book y comprar en su local de 
Pasaje Paredes #1392  en Con-
cepción teléfono 22 723 5599

Saaya sigue 
siendo palabra 
de buen sabor

Más de 20 tipos de 
empanadas, dulces, 
pan y mucha 
variedad para 
acompañar la mesa 
de los penquistas. 

más favorecidas por la cantidad de 
autos que andan circulando”. 

Respecto del uso de la Ruta a Pa-
tagual como un alternativa para la 
circulación de camiones, el dirigen-
te gremial recordó que ese acuerdo 
lo alcanzó la Corma con la autoridad 
para sus cargas, pero que para el res-
to dicha vía no es una alternativa 
por que es insegura, acotó. 

“Lo que pasa es que Patagual nun-
ca conversó el diseño con la realidad 
de la carga. Es una vía que se hizo 
para ayudar a los camiones con ca-
rro y rollizos forestales, quienes pue-
den circular por dicha vía, pero nues-
tros camiones tienen otras caracte-
rísticas. De hecho, un camión con 
contenedor es peligroso para la 
ruta”, afirmó. 

Sobre si mantener la medida en el 
tiempo, Meza coincidió en que el 
gremio la ve como necesaria. 

“Me encantaría que fuera una op-
ción a largo plazo debido a que el cre-
cimiento del parque automotriz de 
vehículos particulares ha crecido 
demasiado, además de la alta densi-
dad demográfica que hay en San Pe-
dro de la Paz”, finalizó el represen-
tante de un sector de los dueños de 
camiones de la Región. 

las cargas por carreteras en la zona. 
Así lo ratificó el representante de 
uno de ellos, Daniel Meza, director 
de Camioneros del Sur, que agrupa 
a transportistas desde Rancagua a 
Punta Arenas, quien detalló que la 
restricción se ha notado. “Sin duda 
que sí, el tránsito se ha regulado, ya 
es menos estresante ir a Coronel y 
entiendo que las personas que utili-
zan la ruta se sienten un poquito 

taco en ese sentido”, explicó. 
“Realmente tiene un efecto. Los 

camiones siguen casi igual. Hay un 
disminución de camiones, pero no 
algo tan claro”, agregó. 

Desde esta perspectiva el repre-
sentante de una parte de  los conduc-
tores de esta Línea, aseveró que una 
buena medida para enfrentar la con-
gestión sería mantener la restricción 
para los vehículos menores de mane-
ra permanente o al menos hasta que 
existan alternativas viales que permi-
tan hacer tránsito más expedito. 

“Sí, de todas maneras, si fuese per-
manente es, entre comillas, la gran 
solución. Pero se contrapone con 
los problemas de movilidad, porque 
la locomoción no está a la altura de 
las circunstancias. Porque estamos 
claros que faltan conductores. El 
Biotrén tampoco da abasto. Enton-
ces, topamos en un tema de movili-
dad de las personas”.  

“Es fácil así, con análisis, decir la 
restricción funciona, pero hay mu-
cha gente que va a tener problemas 
de movilidad. Entonces, una cosa 
tiene que ir de la mano de la otra”, ce-
rró Guerrero. 

 
Transporte de carga 

Quienes también han visto con 
buenos ojos la aplicación de la me-
dida ha sido el gremio que moviliza 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

0.5 a 1
UTM es el valor de la multa 
por no respetar la restricción 
vehicular en San Pedro de la 
Paz, a contar de este jueves. 

Tiene la restricción que es 
solo para vehículos livianos 
particulares. Entre las 07:00 
y las 09:00 horas y las 17:00 
y las 20: horas de lunes a 
viernes. 

Dos franjas 
horarios 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.



Ciudad
10 Diario Concepción Jueves 14 de septiembre de 2023

Empresa dañada  
en Alto Biobío 
mejoraba caminos: 
podrá evaluar 
continuidad de obras

CERCA DE 12 VEHÍCULOS DE ALTO TONELAJE DESTRUIDOS 

El ataque incendiario ocurrido en 
Cauñicú, comuna de Alto Biobío, 
destruyó varias maquinarias que es-
taban en labores de mantenimiento 
de caminos, señalaron desde la Mu-
nicipalidad de Alto Biobío. “Lamen-
to que ocurran estos hechos en el te-
rritorio, más aún cuando afecta el 
bienestar de las familias. Es muy di-
fícil traer maquinaria y que hoy ocu-
rra esto es lamentable. No compar-
to esta violencia, es la gente la que 
termina más perjudicada”, señaló el 
alcalde, Nivaldo Piñaleo. 

El sector que se vería beneficiado 
con estos trabajos, es el de la Ribera 
Río Queuco entre el kilómetro 5 y 40, 
los resultados finales habrían sido de 
utilidad para comunidades como Pi-
tril, Cauñicú, Malla Malla. Con lo su-
cedido la empresa tendrá un perio-
do de reconsideración de 30 días res-
pecto del contrato en curso, 
explicaron desde la Seremi de Obras 
Públicas, lo que quiere decir que la 
firma podrá decidir si continúa o no 
con estas labores.  

De hecho, el seremi de Obras Públi-
cas, Hugo Cautivo, detalló que la afec-
tación fue a uno de los seis contratos 
que tienen con empresas para realizar 
trabajos de mejoras en la conectividad 
de Alto Biobío. “Estas acciones lo úni-
co que hacen es dañar un beneficio 
que es de la comunidad especialmen-
te de Cauñicú y el sector del Valle del 
Queuco”, dijo. 

El representante en Biobío de OO. 
PP. señaló que para la empresa Lato-
rre este es un daño importante ya que 
se trata de una empresa mediana. 
“Perdieron buena parte del capital de 
trabajo que ellos tenían del punto de 
vista de su maquinaria”, expuso. 

 
Reuniones  

La delegada Presidencial de la Re-
gión del Biobío, Daniela Dresdner, se 
reunió durante la en Ralco con el jefe 
la Defensa Nacional, contraalmiran-
te Daniel Muñoz; con el General Cé-
sar Bobadilla, jefe de la Octava Zona 
de Carabineros; con la delegada Pro-
vincial de Biobío, Paulina Purrán; y 
con el seremi de Obras Públicas, Hugo 
Cautivo; junto a los equipos de Viali-

FOTO: ALTO BÍO BÍO

Desde la Delegación Presidencial  anunciaron una querella 
criminal, mientras que desde Obras Públicas señalaron que la firma 
tendrá un plazo de 30 días para la reconsideración del contrato. 

VARIAS COMUNIDADES  se 
verán afectadas con la 

suspención de los trabajos de 
conectividad. 

inaceptable el espiral de violencia que 
estamos viviendo en el Biobío y que 
perjudica a familias, trabajadores, em-
prendedores y empresarios que con 
esfuerzo mantienen sus puestos de 
trabajo e inversiones en esta zona”.  

 
Fuerzas Armadas  

El contraalmirante Daniel Muñoz, 
jefe de la Nacional de la Defensa, re-
chazó estos actos de violencia. Y seña-
ló que fueron ataques incendiarios 
sobre una empresa que trabaja para el 
Ministerio de Obras Públicas, justa-
mente para poder dar bienestar y co-
nectividad a esta zona del Alto Biobío.  

“Desgraciadamente tenemos infor-
mación de que se trata de grupos ra-
dicales que han estado inactivos, por 
decirlo de alguna manera, y que con 
este incidente se reactivan”, estableció 
el contraalmirante Muñoz.  

El Jedena anunció que se encuen-
tran con todas sus capacidades y he-
rramientas junto con las policías para 
patrullar intensamente y tener más 
presencia. Además señaló que plani-
ficarán un despliegue especial en el 

sector. “Vamos a elaborar una forma 
de abordar nuestro despliegue aquí en 
el sector con más intensidad a objeto 
de retener, disuadir y ojalá adelantar-
nos a eventos como estos que son re-
pudiables y que esperamos que no se 
repitan”, dijo el oficial. 

Cabe mencionar que la Provincia 
de Biobío, al igual que la de Arauco, se 
encuentran actualmente en Estado 
de Excepción desde el 16 de mayo de 
2022, cuestión que se ha renovado en 
21 ocasiones. 

 
Policías  

En tanto, el general César Bobadi-
lla jefe de la Octava Zona de Carabi-
neros, planteó que “efectivamente tu-
vimos un llamado telefónico por par-
te de uno de los trabajadores de la 
empresa La Torre que daba cuenta 
de un atentado incendiario que afec-
taba a maquinaria camiones que es-
taba trabajando justamente en el des-
peje y en mejoramiento del camino”.  

“Hoy día tenemos un contingente 
policial no menor en el lugar, apoya-
do por organismos especializado tam-
bién, hemos coordinado también con 
el jefe de la Defensa Nacional para el 
arribo de personal militar”, sostuvo el 
general Bobadilla.  

Desde la PDI el comisario Marcelo 
Puga, de la Brigada de Investigaciones 
Policiales Especiales Antisecuestro 
(Bipe) de Los Ángeles, indicó que “tras 
la solicitud del Ministerio Público nos 
trasladamos hasta la ruta Q-699 has-
ta el kilómetro 25, donde se encuen-
tran realizando labores la empresa 
constructora. Alrededor de las 3 de la 
madrugada (miércoles) habría llega-
do una cantidad indeterminada de 
sujetos quienes habrían procedido a 
incendiar diferentes maquinarias. En 
estos momentos nos encontramos 
organizando las diligencias junto al la-
boratorio de criminalística regional, 
las cuales serán informadas poste-
riormente al Ministerio Público”. 

Vale indicar que en el sitio del su-
ceso se encontró un lienzo reivin-
dicativo en alusión a las centrales 
emplazadas en la alta cordillera, 
entre otros. 

Cecilia Bastías Jerez 
contacto@diarioconcepcion.cl
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dad. En ese contexto hicieron un so-
brevuelo por el lugar de los hechos 
para poder tener un mejor análisis. 
Más tarde se dirigieron al lugar. 

“Esta es una situación de extrema 
preocupación para el Gobierno, por lo 
tanto nos estamos tomando la situa-
ción con absoluta seriedad”, afirmó 
Dresdner. 

De parte de la Delegación ya se in-
terpuso una querella por los delitos de 
incendio a los nueve camiones, una re-
troexcavadora, un cargador y una mo-
toniveladora. 

Se sumó la tala de árboles que cor-
taron el camino en la ruta que une a 
Ralco con Malla Malla, Trata Trapa y 
Butalelbún, las que durante la maña-
na del miércoles ya estaban siendo 
despejadas por personal de Control 
de Orden Público de Carabineros 
(COP), y de la Armada, según detalló 
la delegada Daniela Dresdner. 

Con una declaración pública la Cá-
mara de la Producción y el Comercio 
(CPC Biobío), a través de su presiden-
te Álvaro Ananías, condenó los he-
chos, y estableció que  “consideramos 

FOTO: ALTO BÍO BÍO

Ciudad

EL JEDENA ANUNCIÓ que 
junto con las policías tendrán 
más presencia en el lugar.



Ciudad
Diario Concepción Jueves 14 de septiembre de 2023 11

JUNTO CON INJUV Y SENDA

Este miércoles, y a días de la ce-
lebración de las Fiestas Patrias en 
todo el país, se realizó en la Plaza 
Independencia de Concepción la 
llamada “Feria Consciente” para 
invitar a la comunidad a tomar me-
didas de autocuidado para festejar 
de forma segura, y no tener que la-
mentar pérdidas por actos irres-
ponsables. 

Este evento fue realizado por la 
Seremi de Desarrollo Social del 
Biobío, a través del Programa Eli-
ge Vivir Sano, con el apoyo de la 
Oficina de fomento productivo de 
la Ilustre Municipalidad de Con-
cepción, Senda Previene, Centro 
de la Mujer, Universidad Santo To-
más e INJUV. 

Según el seremi, Hedson Díaz, el 
propósito de la feria fue promover 
un estilo de alimentación saludable 
en el contexto de las Fiestas Pa-
trias, ya que existen muchas into-
xicaciones alimentarias en estas 
fechas, por lo que es muy relevan-
te comer sano.  

En este sentido, Díaz agregó que 
es muy relevante la participación 
de los jóvenes en esta generación 
de autocuidado, haciendo un lla-
mado a la precaución, el cuidado 
en general de la población, y a no 
conducir en estado de ebriedad. 

Programa Elige Vivir Sano llama a 
celebración consciente para Fiestas Patrias

 FOTO: MINISTERIO DE DESARROLLO SOCIAL

Se realizó una feria con promoción de 
comida saludable en la Plaza 
Independencia de Concepción.

Además, según el director regio-
nal del Senda, Bayron Martínez, se 
necesita también prevenir desde 
el ejemplo, ya que cuando uno con-
duce y bebe en exceso frente a me-
nores de edad, les entregan herra-
mientas no positivas para su desa-
rrollo, y que es necesario construir 
un relato de cuidado. 

Francisco Donoso, director ge-
neral subrogante de INJUV, dijo 
que “el llamado es a que las juven-
tudes puedan celebrar, pero siem-
pre con cuidado, tanto física como 
biopsicosocialmente”.  

En esta línea es que donoso 
anunció que estará operando el 
chat “Hablemos de Todo”. El cual 
está disponible hasta este sábado 
(11:00 a 17:00 horas), retomando el 
próximo miércoles de las 10:00 a 
21:00 horas. 

En esta feria también hubo 
stands de comida, como por ejem-
plo, una dulcería artesanal. 

“Lo relevante es que pudimos 
apoyar a emprendedores con sus 
alimentos saludables, pero además 
incentivar la alimentación balan-
ceada en estas fiestas donde se 
consumen muchos alimentos al-
tos en calorías”, comentó el seremi, 
Hedson Díaz.

Vicente Irribarra 
contacto@diarioconcepcion.cl

En el marco de los 50 años del Gol-
pe de Estado, el Ministerio de Edu-
cación realizó un seminario en el Li-
ceo Enrique Molina Garmendia de 
Concepción, que contó con la parti-
cipación de autoridades regionales, 
docentes, asistentes de la educación, 
estudiantes de diversos estableci-
mientos de la zona y apoderados. 

“Tenemos objetivos relaciona-
dos con la historia, con la memoria 
y lo que queremos es reflexionar 
sobre esta temática con estudian-
tes de tercero y cuarto año medio, 
que han visto esta materia y que son 

Comunidades escolares participaron 
en seminario a 50 Años del Golpe

Por su parte, el rector del Liceo 
Enrique Molina Garmendia, Julio 
González, señaló que “es muy rele-
vante tener ciudadanos informados 
porque necesitamos formar comuni-
dad y una comunidad se hace con 
historia, con hechos históricos, con 
proyección, con futuro, pero no des-
de la individualidad, que lamentable-
mente ha estado exacerbada. Todos 
formamos comunidad, pero esa co-
munidad debe darse en lo concreto, 
en lo real, tenemos que retomar las 
juntas de vecinos, retomar el sueño 
colectivo y el relato compartido”.   

FOTO: SEREMI DE EDUCACIÓN BIOBÍO.

jóvenes que prontamente van a sa-
lir del proceso educativo y deben te-
ner una formación ciudadana, una 
formación integral, sobre todo re-
ferida a los derechos humanos“, pre-
cisó la seremi de Educación, Eliza-
beth Chávez. 

En el Mes de la Memoria y la De-
mocracia se busca garantizar la 
educación como un derecho con 
justicia social para todas las y los es-
tudiantes, poniendo también en el 
centro el cuidado, la seguridad y el 
bienestar de las personas y las co-
munidades educativas. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl



Ciencia&Sociedad
12 Diario Concepción Jueves 14 de septiembre de 2023

MIRO inició alianza para 
impulsar el desarrollo de las 
tecnologías cuánticas

CENTRO DE EXCELENCIA LIDERA EN ESTA ÁREA DE INVESTIGACIÓN EN CHILE 

Las Tecnologías de la Informa-
ción y Comunicación (TIC) prota-
gonizan el desenvolvimiento ac-
tual: están en la mayoría de las ac-
tividades cotidianas de la 
sociedad contemporánea y a dis-
tintos niveles. 

Por ende, avances y desafíos en 
este ámbito son relevantes para la 
industria y los  países, y hay gran 
urgencia en mejorar sustancial-
mente  la capacidad de transmi-
sión de datos mediante fibra óp-
tica, la velocidad de transferencia 
de información entre puntos dis-
tantes y los protocolos de encrip-
tación, de cara a robustecer tan-
to la eficiencia en las telecomuni-

Un pionero convenio se firmó con la empresa de telecomunicaciones Gtd, el que  
permitirá compartir  recursos y trabajar en conjunto para levantar financiamiento.

recursos, desde capital humano 
avanzando a equipamiento, y tra-
bajar en conjunto en definir es-
trategias para levantar financia-
miento.  

Al respecto, Cristián Eyzaguirre, 
gerente corporativo de Estrategia 
e Innovación de GTD, destacó que 
“lograr este convenio nos posicio-
na a la vanguardia de la investiga-
ción científica y la innovación, par-
ticipando con las instituciones 
académicas más renombradas del 
país en esta transformación tecno-
lógica, en línea con las tendencias 
mundiales de la industria”. 

“Este acuerdo nos permite agi-
lizar la creación de soluciones va-
liosas, las cuales nos permitirán 
ofrecer propuestas digitales de 
alta calidad en el ámbito de las 
tecnologías de la información, co-
municaciones y ciberseguridad, 
para nuestros actuales y futuros 
clientes”, añadió Raúl Palacios, 
director regional multicloud de 
Gtd. 

“Este acuerdo no sólo es una de-
mostración de compromiso con 
la excelencia en la investigación, 
sino también un ejemplo inspira-
dor de cómo la sinergia entre el 
sector académico y el sector priva-
do puede impulsar el avance tec-
nológico”, afirmó Nicole Ehren-
feld, subdirectora de centros e in-
vestigación asociativa de la ANID.  

 
Tecnologías cuánticas 

La presencia de la física cuánti-
ca en las TIC y telecomunicaciones 
ha generado un cambio significa-
tivo en la forma de comunicarse, 
tanto por la introducción de in-
novaciones al introducir tanto tec-
nologías innovadoras como prin-
cipios fundamentales que apor-
tan mejoras en la eficiencia y 
seguridad de la transmisión y el 
procesamiento de datos.  

En este sentido, la criptografía 
cuántica aprovecha el entrelaza-
miento cuántico para garantizar 
la confidencialidad y detectar 
cualquier interferencia en la 
transmisión de datos, mientras 
el teletransporte cuántico facili-
ta la transferencia instantánea de 
estados cuánticos entre puntos 
distantes. Con esto se vislumbra 
gran potencial para la comuni-
cación e informática en la optimi-
zación de redes y resolución de 
problemas complejos asociados 
al enrutamiento de datos y la ges-
tión de recursos en las redes de 
comunicación.

FOTO: MIRO UDEC

acuerdo de colaboración con la 
empresa de tecnología y teleco-
municaciones  Gtd, en miras que 
a situarse en la vanguardia del de-
sarrollo de tecnologías basadas en 
los principios de la física cuántica.  

La firma protocolar se realizó en 
las oficinas centrales de Gtd (Re-
gión Metropolitana) cuando asis-
tieron representantes de la Inicia-
tiva Científica Milenio  y de las ca-
sas de estudio que albergan al 
MIRO, que también se aloja en las  
universidades de Chile, Los Andes, 
de Santiago de Chile y Católica. 

 
Más capacidades 

“La física cuántica ha tenido un 
impacto significativo en el campo 
de las telecomunicaciones al pro-

porcionar nuevas tecnologías y 
conceptos que permiten la trans-
misión y el procesamiento de in-
formación de manera más eficien-
te y segura. Como MIRO siempre 
estamos abiertos a tomar nuevos 
desafíos en estas materias y contar 
con un socio importante como 
Gtd nos permitirá abordar mejor 
esta tarea”, manifestó Aldo Delga-
do, director del MIRO y académi-
co del Departamento de Física de 
la UdeC.  

En ese sentido relevó que “este 
convenio marca un hito en el desa-
rrollo de las capacidades de MIRO 
y en nuestra madurez como centro 
de investigación de la Iniciativa 
Científica Milenio. 

La alianza permitirá compartir  

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl
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EL ACUERDO SE FIRMÓ 

en oficinas  Gtd y fueron 
representantes de la ANID y 

de las cinco universidades 
que albergan al MIRO, que 
dirige el académico UdeC 

Aldo Delgado. 

caciones como la seguridad 
informática. 

Un contexto en el que cobra 
trascendencia el desarrollo de tec-
nologías y comunicación cuánti-
ca, una de las áreas prioritarias 
del quehacer pionero y líder en 
Chile del Instituto Milenio de In-
vestigación en Óptica (MIRO), 
centro de excelencia que lidera la 
Universidad de Concepción 
(UdeC) y financia la Iniciativa 
Científica Milenio de la Agencia 
Nacional de Investigación y Desa-
rrollo (ANID) del Ministerio de 
Ciencia, Tecnología, Conocimien-
to e Innovación. 

Y para impulsar la investigación 
e innovación para buscar solucio-
nes del futuro, el MIRO firmó un 

El Instituto Milenio en Socio-Ecología Cos-
tera, el Instituto Milenio de Oceanografía y el 
Centro de Ciencias Ambientales Eula de la 
UdeC realizaron el seminario “Interdisciplina 
para la Sustentabilidad en el Golfo de Arauco”, 

donde presentaron investigaciones desarrolla-
das en la zona, desde distintos áreas y enfo-
ques. El objetivo fue presentar y discutir evi-
dencia reciente que aporte en la toma de de-
cisiones de las autoridades regionales. 

Seminario presentó investigaciones en el Golfo de Arauco 

FOTO: OSCAR PIZARRO
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se distribuyen las 37 
especies de Nothofagus que 
existen y en Chile habitan las 
tres de Sudamérica que 
están amenazadas. 

En siete países del 
hemisferio sur

PROYECTO ES FINANCIADO POR UNA FUNDACIÓN DE SUIZA Y PARTICIPAN DIVERSAS ENTIDADES

El Laboratorio de Ecología del 
Paisaje (LEP) de la Universidad de 
Concepción (UdeC) lidera un traba-
jo que busca rescatar tesoros natu-
rales únicos que posee Chile y  en se-
rio riesgo de perderse: tres amena-
zados árboles del endémico género 
Nothofagus. 

Se trata del Nothofagus alessandrii 
(ruil), que está en peligro de extin-
ción y de los vulnerables  Nothofagus 

glauca (hualo) y Nothofagus macro-

carpa (roble de Santiago). Y su per-
sistencia se busca asegurar a través 
de “Conservación y Restauración 
de las especies amenazadas de No-
thofagus en América del Sur”. Este 
proyecto lo financia la fundación 
suiza Franklinia y colaboran las uni-
versidades de Chile, de Talca y Ca-
tólica del Maule, además del Insti-
tuto Forestal, el Instituto Nacional 
de Investigaciones Agropecuarias , 
el Club del Árbol de Talca y el Bota-
nic Gardens Conservations Interna-
tional desde Inglaterra.  

 
Primeros avances 

Chile es uno de los siete  países del 
hemisferio sur en que se distribuyen 
las 37 especies que componen al 
género. Son árboles que compar-
ten la cualidad de ser clave para la 
ecología de los bosques de este lado 
del mundo y su vulnerabilidad ex-
presada en una preocupante ten-
dencia a la desaparición. Es que  
factores como sobreexplotación, 
cambio del uso de suelo, plagas, 
cambio climático e incendios han 
llevado a fraccionar y destruir sus 
ecosistemas y poblaciones. 

Y la lista roja de la Unión Interna-
cional para la Conservación de la 
Naturaleza (UICN) advierte que las 
tres amenazadas en Sudamérica 
sólo existen en Chile. El ejemplo 
más dramático es el ruil, que anta-
ño pobló la Cordillera de la Costa en 
la Región del Maule  y hoy está redu-
cido a poco más de 300 hectáreas.  

La crítica situación originó al pro-
yecto y le vuelve vital. Pero, se avan-
za con esperanza en un trabajo que 
cumplió primeras etapas y presen-
tó resultados hace poco.  

Cristian Echeverría, director del 
LEP y académico de la Facultad de 
Ciencias Forestales, contó que la 
base del trabajo fue identificar y 
priorizar sitios de restauración eco-
lógica y para conservación in-situ. 

Al respecto, destacó que “en el 

LEP UdeC lidera trabajo para rescatar 
tres árboles únicos que habitan Chile

Las especies del género Nothofagus tienen un rol ecológico clave en los bosques 
nativos, pero diversos factores han generado que hoy estén tan vulnerables que 
corran serio riesgo de desaparecer. Eso es lo que busca evitar la iniciativa mediante 
diversas acciones para la conservación y que presentó sus primeros resultados.

ruil prácticamente todos los sitios 
visitados a lo largo de su distribu-
ción presentan algún grado de de-
gradación, principalmente por in-
cendios forestales”. Ante ello asegu-
ró que “las acciones de restauración 
deberían intentar aumentar el ta-
maño de los pequeños fragmentos 
que queda, o bien conectarlos”. 

“En hualo las oportunidades de 
restauración se concentran en la 
costa y es urgente detener la inva-
sión de pino en zonas afectadas por 
incendio”, precisó. “En el roble de 
Santiago existe muy baja regenera-

ción de la especie en su distribu-
ción norte y se ha observado una al-
teración sustancial de su hábitat 
por cambio climático y presión hu-
mana”, añadió.  

Durante el primer año se identi-
ficó a más de 66 árboles semilleros 
a lo largo de la distribución de las es-
pecies y con apoyo de propietarios 
de predios se colectó semillas para 
acciones de restauración.  Y resaltó 
que “este logro nos permitiría imple-
mentar colecciones vivas de conser-
vación ex-situ de poblaciones ge-
néticamente diversas, lo cual es algo 

FOTO: LEP UDEC 

inédito en Chile”.  
 

Patrimonio genético 

Al pensar en el ruil, Fredy Mora, 
académico de la Universidad de Tal-
ca, dijo que “la idea es conservar el 
patrimonio genético que tiene la 
especie, ya que es bastante reduci-
do, pero se puede capturar y es fun-
damental para el éxito del proyec-
to”. También aclaró que por lo res-
tringido del hábitat de esta especie 
es que existe mucha endogamia, fe-
nómeno que alude a la reproduc-
ción entre individuos de ancestro 
común. “Eso significa que los póle-
nes se están mezclando entre indi-
viduos cercanos genéticamente. Y al 
ocurrir esto pueden existir proble-
mas, por ejemplo, en la superviven-
cia o a nivel del desarrollo de los in-
dividuos”, adviertió.  

Para especies que están en la Re-
gión Metropolitana y O’Higgins, “los 
ciclos de semillación se han alarga-
do”, afirmó Karen Peña de la Univer-
sidad de Chile. “Hay periodos más 
largos donde no hay producción de 
semillas. El problema es que si que-
remos propagar la especie,  sea para 
hacer conservación in-situ o exsitu, 
no tenemos el material como para 
poder generar nuevos individuos”.  

Y está la importancia de la nieve 
para el roble de Santiago. “Llevá-
bamos como 5 años que no caía 
nieve, hasta el año pasado que cayó 
y generó que, por ejemplo, este año 
tuviéramos buena semillación”, re-
saltó entre otros factores que inter-
fieren la conservación. 

Ante ello, para proyectar el im-
pacto del trabajo, Cristian Echeve-
rría manifestó que “buscamos gene-
rar una póliza de seguro para el fu-
turo de especies. Los bosques de 
Nothofagus amenazados son de un 
alto valor ecológico, científico, edu-
cacional, económico y cultural. 
Contribuiremos para que la con-
servación de estos bosques se con-
vierte en una prioridad nacional”.

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl
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RUIL es uno de los árboles de Nothofagus que albergan los bosques de Chile, particularmente en la Cordillera de 
la Costa en el Maule, y está tan amenazado que su estado de conservación se clasifica en peligro de extinción.
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Trabajadores de  
Asmar acusan 
problemas de 
infraestructura  

en el astillero

INCLUYE DIQUES

Los tres sindicatos de los Astilleros 
y Maestranza de la Armada (Asmar) 
que reúnen a los trabajadores civiles 
de la empresa continúan movilizados 
y acusan problemas en la infraestruc-
tura de planta Talcahuano y sus di-
ques. Esto se suma a la petición a la 
administración de que se revise el 
sistema de remuneraciones, la eva-
luación de desempeño y las compe-
tencias laborales de cada trabajador.   

Mikel Capetillo, presidente del Sin-
dicato de Astilleros y Maestranzas 
de Asmar-Talcahuano, detalló que 
“hemos visto un deterioro de nuestro 
astillero, tanto en infraestructura que 
se viene dando, pero también en el 
personal especializado que se ha ido 
perdiendo”, apuntando a que actual-
mente trabajan con una infraestruc-
tura disminuida en sus diques y que 
no les permite mejorar su capacidad 
de captar más embarcaciones.  

De la misma forma, Capetillo agre-
gó que, a pesar de los niveles de pro-
fesionalización y expertiz de los tra-
bajadores civiles de la empresa, “la re-
muneración de los trabajadores 
civiles de Asmar es muy baja”. 

El líder sindical apuntó que actual-

Los tres sindicatos de la planta ubicada en Talcahuano se 
mantienen movilizados. Insisten en problemas del estado de 
deterioro en las instalaciones de esta empresa clave en la 
construcción y reparación naval. No descartan paro. 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

huano, explicó que el 30 de agosto de 
este año recibieron una respuesta 
por parte de la empresa a la carta en-
viada que detallaba sus solicitudes.  

Respecto a aquello, Rojas afirmó 
que “de parte de la empresa, hasta el 
momento, no hemos visto una postu-
ra de formar alguna mesa de trabajo 
para enfrentar el conjunto las proble-
máticas que hemos presentado”. 

Asimismo, el presidente del Sindi-
cato de Empleados recalcó que sus 
movilizaciones comenzaron el 1 de 
septiembre, frente a la inconformidad 
de la respuesta por parte de la direc-
ción de Asmar, asegurando que “fue 
una respuesta política y no concreta”. 

Si bien los trabajadores se encuen-
tran en un estado de alerta y movili-
zados dentro de las instalaciones del 
astillero, Rojas dijo que “no descarta-
mos nada” frente a la consulta de una 
posible paralización de sus funciones 
en Asmar. 

Diario Concepción pidió la corres-
pondiente versión a Asmar-Talca-
huano. Pese a la insistencia de este 
medio no hubo una respuesta oficial 
por parte de la empresa.

Aníbal Torres Durán  
contacto@diarioconcepcion.cl

Al igual que Capetillo, San Martín 
hizo énfasis en las diferencias de re-
muneraciones entre los trabajado-
res de planta y contratistas, agregan-
do que “las empresas contratistas tie-
nen personas que ganan más que un 
trabajador de planta, eso es algo que 
no pasa en otras empresas”. 

Es por eso que los tres sindicatos 
han solicitado un reajuste de un 30% 
en sus sueldos. Esto con el objetivo 
“de llegar a una cierta nivelación. 
Esto en vista de todos los argumen-
tos que hemos dado y que se basan 
en nuestra expertiz, profesionalis-
mo y el hecho de que estamos traba-
jando en un mundo naval en el cual 
se debe proteger la mano de obra ca-
lificada que tenemos”, cerró Claudio 
San Martín. 

Patricio Rojas, presidente del Sin-
dicato de Empleados de Asmar Talca-

mente existe una desigualdad entre 
los sueldos que reciben los funciona-
rios de planta de la compañía y las 
empresas contratistas. “A estas em-
presas les pagan mucho más de lo 
que nos pagan a nosotros los de plan-
ta, y eso hace que la gente se levante 
y se moleste por esta situación. Esto 
nos lleva a juntar a los tres sindicatos 
y enviar una carta al director de As-
mar, pero con copia al Ministerio de 
Defensa y subsecretarías”, aseveró 
Capetillo. 

Por su parte, Claudio San Martín, 
presidente del Sindicato de Profesio-
nales de Asmar Talcahuano, señaló 
que la movilización reúne a 1.600 
personas se genera por distintas pro-
blemáticas que se han constatado 
durante años. En esa línea, San Mar-
tín también especificó los puntos del 
documento enviado a la dirección 

de la compañía durante agosto. 
“Estamos solicitando que en la em-

presa se cree un sistema de remune-
raciones que vaya en sincronía en el 
nivel de expertiz en que se considere 
en el tema de los cargos y de las com-
petencias. En definitiva, que conside-
re el nivel de profesionales que mane-
jamos. Acá tenemos especialidades 
de todas las áreas”, comentó el líder 
del sindicato de profesionales, com-
plementando que actualmente “exis-
te una escala de piso que sólo nos dice 
lo mínimo que uno va a ganar, pero 
que está distorsionado”. 

A su vez, los movilizados han soli-
citado revisar e implementar un me-
jor mecanismo de evaluación de de-
sempeño, “la que debe ser coheren-
te y debe ser capaz de evaluar las 
capacidades técnicas del desarrollo 
de cada cargo”, señaló San Martín. 

1.600 personas están 
movilizadas.

OPINIONES
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Economía&Negocios
Diario Concepción Jueves 14 de septiembre de 2023 15

TRAS PUBLICACIÓN DE ESTUDIO QUE PROYECTA UNA REDUCCIÓN PROMEDIO DE UN 64% DE SUS ERARIOSEdgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Alcaldes y alcaldesas de los mu-
nicipios de la Región del Biobío 
confirmaron la vital importancia 
de las contribuciones para los pre-
supuestos de las casas edilicias. 
Esto en el marco de las proyeccio-
nes de un modelamiento econó-
mico matemático publicado por 
la Universidad Católica del Norte 
(UCN) y que prevé una reducción 
promedio de un 64% de los erarios 
municipales, en el escenario de eli-
minarse este tipo de impuesto a la 
vivienda. 

La indagatoria de la UCN espe-
ra, además, que a futuro exista mo-
vimiento de población saliendo al-
rededor de 150 mil habitantes des-
de la Región y en el ámbito 
intrarregional. Comunas como 
Concepción, Talcahuano y Coronel 
recibirían personas de territorios 
“emisores” como Chiguayante, 
Tomé, Cañete, Curanilahue, Lota y 
San Pedro de la Paz. 

El Dr. Dusan Paredes, director del 
Departamento de Economía y Ad-
ministración y líder del equipo de 
investigadores de la UCN explicó 
que “Concepción, Talcahuano y Co-
ronel concentrarían población que 
saldría desde municipios altamen-
te dependientes del Fondo Común 
Municipal como Chiguayante, 
Tomé, San Pedro de la Paz, Lota, 
Curanilahue y Cañete (entre otros)”. 

A su vez, el Dr. Paredes resaltó 
que uno de los integrantes del equi-
po de investigadores del estudio es 
de la zona, se trata del profesor Jor-
ge Litting, del Departamento de Ma-
temáticas de la UCN quien es oriun-
do de Mulchén.  

 
Municipios 

Todo esto se da en medio del 
avance del Proceso Constitucional, 
donde uno de los temas que más re-
saltan es la propuesta del Partido 
Republicano, sobre eliminar las 
contribuciones. 

El alcalde de Concepción, Álvaro 
Ortiz, presidente de la Asociación 
Chilena de Municipalidades de Bio-
bío afirmó que “los aproximados 
730 mil casos de contribuyentes 
que se podrían ver favorecidos por 
la eliminación el pago de impuestos, 
según la propuesta de Republica-
nos, acarrea una disminución de 
los presupuestos municipales so-
bre un 50% anual, lo que claramen-
te afecta a más de 3 millones de chi-
lenos y chilenas que habitan en las 
comunas más pobres, ergo más de-
pendientes del Fondo Común Mu-
nicipal en el país”. 

Del mismo modo, Ortiz apuntó a 
que “se debe considerar un dato 
muy relevante y es que en nuestra 
Región dos tercios de las Municipa-
lidades depende en un 50% y más de 
los recursos que aporta el nivel cen-
tral del Estado a través del FCM, 

Municipios del Biobío 
confirman que contribuciones 
son vitales para sus presupuestos

Primeras autoridades comunales de Concepción, 
Talcahuano y Curanilahue se mostraron alineados en 
rechazo a la propuesta de eliminar este pago, y 
comparten escenario de impactos negativos.

base para la construcción de sus 
presupuestos anuales. Fondo que se 
basa en a lo menos un 75% de las 
platas obtenidas a partir del pago de 
impuestos y contribuciones que re-
caudan los municipios y que son, 
justamente, los que la propuesta 
del sector asociado a Republicanos 
está proponiendo eliminar”. 

Por su parte, Henry Campos al-
calde de Talcahuano y primer vice-
presidente de la Asociación Chile-
na de Municipalidades señaló res-
pecto de la reducción proyectada de 
un 64% menos de presupuesto para 
los municipios que “es una muy 
mala señal para el municipalismo y 
las ciudades. Este estudio hoy día re-
fleja lo que nosotros tenemos don-
de se verían afectadas las comunas 
más pobres, ya que el FCM es ali-
mentado con fondos que provie-
nen de las contribuciones de bienes 

raíces por lo que al retirarlo, lo que 
genera afectación a las comunas 
más pequeñas y a otras como Tal-
cahuano, que recibe desde FCM y 
esto termina impactando en la ca-
lidad de los servicios y de vida de las 
personas”.      

Campos agregó que “se trata de 
recursos que permiten pagar la ilu-
minación, retirar la basura, mante-
ner áreas verdes, desarrollar activi-
dades y entregar ayudas sociales, 
entre otros (...) Eliminar las contri-
buciones de bienes raíces va a gene-
rar una mayor centralización por-
que no todos tendrán la posibili-
dad de ejecutar planes lo que 
implica tener comunas con mayo-
res problemas sociales”.  

Desde Curanilahue, la alcaldesa 
Alejandra Burgos, expresó que “re-
ducir los impuestos territoriales 
implicaría que nuestro presupues-

to se vería afectado en un 70% lo 
que es muy preocupante porque 
significa reducir recursos que ge-
neran empleo, salud y sostienen 
la educación pública en pueblos 
como Curanilahue, y condena a 
las comunas más pequeñas a desa-
parecer”. 

En cuanto al movimiento de po-
blación de jóvenes a las grandes 
ciudades, la alcaldesa de Curani-
lahue dijo que “esto empobrecería 
no solo a las comunas pequeñas 
(emisoras) sino que también a las 
más grandes con los desafíos que 
conllevaría esto a la seguridad pú-
blica  y social, junto con cómo se lle-
va adelante la vida en las ciudades 
yendo en sentido contrario a la des-
centralización”, concluyó.   

FOTO: FACEBOOK MUNICIPALDAD DE CURANILAHUE
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2/3
de las Municipalidades de la Región 
depende en un 50% y más de los recur-
sos que aporta el nivel central. 

75%
de las platas obtenidas a partir del pago 
de impuestos y contribuciones son en 
las que se basa el FCM.  
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PubliNota

SEPARACIÓN DE 
LA INDUSTRIA 
PREVISIONAL

Una de las propuestas previsionales centra-
les del Gobierno, es la separación de la indus-
tria previsional, dividiéndola entre quienes ad-
ministren los fondos previsionales y la otra par-
te que ejecute todas las operaciones 
administrativa de la industria, como el pago 
de las pensiones, la tramitación de las pen-
siones, el cobro de las cotizaciones no paga-
das por los empleadores, ejecutar el pagos 
correspondientes por la Ley de responsabili-
dad parental, la entrega de certificados, trá-
mites varios, y un largo etc. 

Uno de los argumentos del Gobiernos ra-
dica en la búsqueda de disminución de cos-
tos, con economías de escalas, pero la verdad 
es que no existe la certeza que sea una reali-
dad finalmente. 

También debemos considerar que una de 
las fortalezas del sistema de capitalización in-
dividual, es la eficiencia de los distintos trá-
mites asociados en pensiones. Por ejemplo, 
lo ocurrido con los tres retiros previsionales 
y las casi treinta millones de operaciones que 
fueron exitosamente ejecutadas. 

La propuesta de separación de la industria 
es uno de los nudos importantes en la discu-
sión actual, pues inicialmente la propuesta del 
Gobierno era crear una institución estatal 
específica para todos los trámites administra-
tivos, pero con ello se corre el riesgo de te-
ner una institución ineficiente, y que no esté 
al nivel de la operativa de la actual industria 
previsional. 

Tampoco debemos olvidar que las distintas 
AFPs compiten por servicio, por lo que si un 
usuario está disconforme con la atención de 
su AFP, entonces se puede cambiar a otro. En 
esa misma línea, las distintas AFPs tienen dis-
tintas estrategias, y algunas de ellas tienen un 
mayor número de sucursales a lo largo del 
país, por lo que si ésta gestión pasa a una ad-
ministración del Estado, podría disminuir el 
número de sucursales de atención. 

Respecto a disminución de costos, esta se 
podría lograr con una mayor educación pre-
visional, pues existen siete AFPs que compi-
ten por la variable costos, por lo que aque-
llos afiliados que estén disconformes con las 
comisiones, pueden cambiarse en masa a las 
AFPs más baratas. Como dato, la AFP más ba-
rata cobra sólo un 40% de lo que cobra la AFP 
más cara, por lo que existe mucho espacio 
para una disminución de los costos de la in-
dustria previsional, a partir de mayor educa-
ción previsional.  

Es importante concentrarse en las pro-
puestas que efectivamente aumenten las 
pensiones, como aumentar la tasa de cotiza-
ción, generar incentivos para el retraso de la 
pensión, fortalecer la pensión garantiza uni-
versal, etc., por lo que estas propuestas final-
mente dificultan los acuerdos transversales 
que se necesitan. 

JAVIER SEPÚLVEDA, SEREMI DE ECONOMÍA DEL BIOBIO ENTREGÓ DETALLES

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

El seremi de Economía, Fo-
mento y Turismo de la Re-
gión del Biobío, Javier Sepúl-
veda, hizo un llamado a pos-
tular a la VII convocatoria del 
premio InspiraTEC 2023.  

El premio busca reconocer 
las invenciones y desarrollo 
de proyectos de adolescen-
tes, jóvenes y mujeres em-
prendedoras en áreas de 
ciencia, tecnología, ingenie-
ría y matemáticas. 

Las postulaciones estarán 
abiertas hasta el 25 de sep-
tiembre en www.premioins-
piratec.cl. 

“Este premio es una inicia-
tiva del Ministerio de econo-
mía que busca visibilizar y re-
conocer a aquellas mujeres 
que hacen el esfuerzo por me-
jorar hoy nuestra calidad de 
vida a través de soluciones 
concretas a problemas que re-
quieren de bienes y servicios 
con valor agregado, con desa-
rrollo de tecnologías, con in-
novación y con agregación de 
valor y creatividad, que lo que 
busca es mejorar el estándar 
de vida de nuestros habitan-
tes”, destacó el jefe de la car-
tera de Economía, Fomento y 
Turismo en la Región. 

Llaman a emprendedoras  
a postular al InspiraTEC 2023

Busca reconocer las invenciones y desarrollo de 
proyectos de adolescentes, jóvenes y mujeres 
emprendedoras en ciencia y tecnologías, entre otros.  

 FOTO: SEREMI ECONOMÍA

cias de proyectos o emprendi-
mientos de base STEM y las ca-
tegorías a premiar son: Joven 
Inspiradora, Emprendedora 
STEM, y Empresaria STEM.
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Core y actores de Huachipato 
analizan situación de empresa

alternativas sobre cómo po-
der llegar de manera rápida al 
Ejecutivo para adoptar deci-
siones aceleradas”. 

Consultado por los efec-
tos en el corto plazo, el direc-

tivo explicó que “nosotros ya 
procedimos a ajustar nues-
tras dotaciones (64 despi-
dos), lo cual es lamentable, 
pero no había otra alternati-
va. No vislumbramos otras 

acciones al respecto, pero no 
podemos descartar el cierre 
definitivo de la compañía, 
porque la situación es muy 
crítica y está en evaluación 
permanente”.

Un inminente cierre de la 
empresa, de no implementar 
urgentes medidas de resguar-
do, enfrentaría la Compañía 
Siderúrgica Huachipato. La 
crítica situación fue expuesta 
en la Comisión de Fomento 
del Consejo Regional por re-
presentantes de la gerencia y 
los presidentes de los dos sin-
dicatos de trabajadores de la 
empresa, quienes proyectan 
la pérdida de unos 20.000 
puestos de empleos, tanto di-
rectos como indirectos. 

César Garrido, gerente ge-
neral de la empresa acerera, 
dijo que “ya hemos iniciado al-
gunas acciones en los ministe-
rios de Hacienda y en el de Eco-
nomía, buscando estas salva-
guardas o instrumentos que 
nos permitan tener protección. 
Sin embargo, entendemos que 
eso toma algún tiempo y la si-
tuación de la compañía es muy 
crítica y eso nos obliga a buscar 

La convocatoria del premio 
InspiraTEC está dirigida en la 
presente versión 2023 a per-
sonas de género femenino chi-
lenas o extranjeras, con un mí-
nimo de dos años de residen-
cia en Chile, que sean 
fundadoras, partícipes o so-

 FOTO: CORE BIOBÍO
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Si bien la cinta está ambientada en 
Talcahuano, su director Carlos 
Vergara, dijo que se grabó no sólo en 
ambientes de la comuna puerto.

La idea de este tráiler es poder 
asegurar la circulación de la cinta, de 
forma previa a su estreno, por 
diferentes festivales foráneos. 

Del director local Carlos Vergara, la cinta ambientada en 
Talcahuano está próxima a anunciar su fecha de estreno. 

Thiller policial “Justicia 
Paranormal” liberó 
primer avance oficial

DISPONIBLE EN YOUTUBE

Tras 5 años de desarrollo y una 
pandemia de por medio, el thriller 
policial “Justicia Paranormal” ya se 
encuentra en un estado avanzado 
de producción, evidencia de esto es 
la liberación de su tráiler oficial hace 
unas semanas, el cual  servirá como 
carta de presentación para presen-
tarse en diferentes festivales forá-
neos de cine. 

“Un misterio que debes ver”, así 
define Carlos Vergara, su director, a 
este proyecto cinematográfico lo-
cal,  el cual es su segundo largome-
traje tras “José Cristo” (2018). “Justi-
cia Paranormal” cuenta la historia 
del inspector Williams (Ignacio La-
gos), quien es un investigador para-
normal encarnado por el actor Igna-
cio Lagos. Él se encargará de guiar-
nos por una aventura en la que, por 
casualidades de su oficio, termina 
adentrándose en un caso mucho 
más grande de lo que esperaba.   

FOTO: JUSTICIA PARANORMAL.

Joaquín Domínguez Oporto 
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTO: CEDIDA RECPRO

La conferencia musical del Bio-
bío RECPRO, que realizará su se-
gunda versión entre los días 25 y 
27 de octubre próximo en el Tea-
tro Biobío, nuevamente integra-
rá en su programa una gran varie-
dad de paneles, talleres, ruedas de 
negocios y otras actividades, con 
destacados invitados nacionales 
e internacionales vinculados a 
las industrias creativas, la músi-
ca y el turismo. 

En este sentido, entre los pri-
meros participantes confirma-
dos se encuentra Jack Endino, 
productor estadounidense, cola-
borador en muchos álbumes de 
comienzos de la etapa grunge de 
grupos como Soundgarden, Nir-
vana, Mudhoney, entre otros. 
También dirán presente Hernán 
Rojas, renombrado productor 
musical con una trayectoria de 
más de cuatro décadas, durante 
las cuales colaboró con bandas 
iconos como Fleetwood Mac, Neil 
Diamond y Frank Zappa, entre 
otras leyendas de la música. 

Además, desde el extranjero 
llegará a RECPRO Mick Gibbs y 
John Wardle, representantes de la 
Night Time Industries Associa-
tion y del Live Music Office de 
Australia, respectivamente. Am-
bos compartirán su perspectiva 
sobre el exitoso modelo australia-
no en el ámbito de la economía 
nocturna.  

“No solamente estamos ha-

blando de unas 200 mil perso-
nas que disfrutarán del Festival 
REC, que generarán, además, una 
importante reactivación econó-
mica en el ámbito de hotelería, 
gastronomía o en el transporte. 
Esto, porque también estamos 
apuntando, en paralelo, a profe-
sionalizar la oferta y la produc-
ción artística, elevando todos sus 
estándares, para que la región 
sea referente nacional de la mú-
sica durante de todo el año, para 
que cobije a más profesionales y 
puedan desplegar sus propuestas 
en diversos escenarios”, dijo Ro-
drigo Díaz, gobernador del Bio-
bío sobre el impacto que tiene 
este evento. 

Por su parte, Raimundo Agui-
rre, director de RECPRO señaló 
que esta segunda edición “expan-
de bastante el alcance de la con-
ferencia con una agenda bien am-
biciosa. Por un lado, pondremos 
el foco en un tema clave para el 
desarrollo del sector y su integra-
ción con el turismo como lo es la 
economía nocturna, donde tene-
mos brechas muy grandes de se-
guridad, formalidad e infraes-
tructura entre otros”. 

Las inscripciones para esta 
gran conferencia musical, que 
contempla talleres, charlas ma-
gistrales y paneles de discusión, 
entre otras actividades, están 
abiertas de manera gratuita en 
la página web www.recpro.cl. 

más ha sido difundido por el medio 
canadiense Screen Anarchy.  

En este sentido, Vergara relató la di-
fícil tarea que significó el crear un 
tráiler, ya que genera altas expectati-
vas mostrando poco. “Lo mejor de la 
película no está ahí. Puedo decir con 
toda confianza que guardé mucho 
más por mostrar”, acotó. 

 “Síganle la pista” es  el llamado fi-
nal que hizo Vergara acerca de “Jus-
ticia Paranormal”, la que se puede 
encontrar en las redes sociales -Ins-
tagram y Facebook- donde constan-
temente se está actualizando sobre 
el rodaje,  equipo y contenido extra 
del film. Como bonus, durante estos 
días de septiembre se publicarán 
unos episodios en formato podcast, 
protagonizados por el inspector Wi-
lliams, quien narra algunos casos 
sobrenaturales ocurridos dentro de 
la Región del Biobío.  

“En gran medida esta cinta es gra-
cias a ‘José Cristo’, ya que gracias a 
esta película  logré conseguir una 
beca para escribir el guion. Y así la 
idea  fue creciendo en distintos festi-
vales, donde uno va habla con gente 
de la industria, te da su opinión y uno 
comienza a tantear terreno”, dijo. 

La cinta penquista cuenta con un 
elenco proveniente de la región del 
Ñuble y del Biobío, además de haber 
sido grabada durante 14 días utili-
zando locaciones como el Cemente-
rio Municipal N°2 de Talcahuano, las 
ruinas del fuerte El Morro, entre otros 
espacios de la zona. “La historia en sí 
misma está ambientada en Talca-
huano, pero igual grabamos en otros 
sitios de la Región”, señaló Vergara. 

El director señaló que el primer 
corte del film tiene una duración  es-
timada de 95 minutos, y que la fecha 
de estreno definitiva está próxima a 
poder confirmarse. Mientras en la es-
pera el público puede visionar el avan-
ce disponible en YouTube, el cual ade-

Conferencia musical 
RECPRO tiene  
nombres de sus 
primeros invitados 
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EL FILM ES 

PROTAGONIZADO 

POR Ignacio Lagos, 
quien encarna al 
inspector Williams.

HERNÁN ROJAS, Jack Endino y John Wardle son algunos de los 
nombres que estarán presentes en las conferencias del evento en 
octubre.
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Con poco tiempo para lamentos. En un mes 
más, la “Roja” recibirá a Perú y se medirá ante 
Venezuela como visita.  

En el objetivo por ir al Mundial 2026, Chile 
debe superar, por lo menos, a tres equipos 

para ir al repechaje y a cuatro si es que quiere 
ir de forma directa. Con varios inalcanzables 
como Brasil o Argentina, el equipo de Berizzo 
espera sumar 6 puntos -o por lo menos 4- en 
estos dos siguientes compromisos.

Dos rivales directos en el horizonte de Chile 
FOTO: ARCHIVO / ANFP

DERROTA CON URUGUAY E IGUALDAD ANTE COLOMBIA

¿Mejoró Chile lo realizado en el 
debut ante Uruguay? Sí, sin duda. 
Pero, aún así, alcanzó solamente 
para rescatar un punto. La “Roja” 
obtuvo una derrota y un empate en 
su primera doble fecha eliminatoria. 
Fue 1-3 en el estreno y 0-0 frente a 
Colombia, ubicándose octavos en la 
tabla. El camino al Mundial 2026 
recién comienza, pero la sensación 
es más negativa que positiva. 

 
Lo bueno  

Cuesta encontrar aspectos que 
generen optimismo de cara a lo que 
resta de clasificatoria. Pero, por lo 
menos lo realizado en el segundo 
partido por Rodrigo Echeverría y 
Matías Catalán, ilusiona. Son dos  
jugadores que se estrenaron a nivel 
adulto oficial con la “Roja” y fueron 
figuras. Ambos juegan en el torneo 
argentino y asoman como fijos de 
cara a próximas convocatorias. 

Cortés mostró solidez en el arco 
y no generó mayor dudas en torno 
a un posible regreso de Bravo. Ben, 
por la banda y al sacrificio, tuvo un 
buen encuentro ante Colombia, 
aunque el DT le da una función de 
lateral-volante más que delantero. 

 
Al debe 

Alexis Sánchez demostró que su 
último partido oficial había sido 
hace más de 3 meses. El 3 de junio 
ante el Ajaccio, el tocopillano jugó 

Una amarga y escasa cosecha  
que deja más dudas que certezas 

La “Roja” sumó 1 
punto en su 
primera doble 
fecha rumbo al 
Mundial 2026, lo 
mismo que obtuvo 
en la eliminatoria 
pasada.  

por la liga de Francia y desde ahí, 
hasta el martes reciente, no había 
arrancado un duelo como titular. Y 
se le notó la falta de ritmo, ya que 
tuvo la mejor ocasión para anotar 
vs Colombia y resolvió pésimo en el 
área chica, además de notarse muy 
incómodo e impreciso. La “Roja” lo 
necesita en un nivel mucho mejor 
si es que el objetivo es ir a la Copa 
del Mundo.  

¿Variantes? Mucho se culpa al 
DT por el opaco juego de Chile, 
pero Berizzo mira hacia la banca y 
no encuentra reales alternativas 
para reemplazar al propio Alexis o 
a jugadores que sufren lesiones, 
como el propio Vidal, que será baja 
para los próximos dos partidos con 
Perú y Venezuela, que se jugarán a 
mediados de octubre en condición 
de local y visita, respectivamente. 

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

Huachipato se pone al día enfocado 
en seguir a la caza del puntero Cobresal

Quiere llegar a las últimas fechas 
con la ilusión de pelear por gritar 
campeón o, por lo menos, abrochar 
un paso a la Copa Libertadores que 
sería tremendo para el club. 

Huachipato recibe a Palestino 
hoy a las 19 horas en el CAP Acero 
en un duelo postergado debido a las 
duras condiciones climáticas que 
afectaron a la zona centro sur del 
país hace algunas semanas.  

La usina tiene 39 unidades, siete 
menos que el puntero Cobresal, 

FOTO: JORGE DÍAZ / CAMPEONATOCHILENO.CL

una vuelta de mano económica a 
los albos con el arriendo de aquel 
recinto.  

OPINIONES
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¿Y Concepción? 

Mucho se habla, especula y pide 
que Chile juegue en el Ester Roa sus 
partidos por eliminatorias. Aquello 
no ocurrirá, salvo una hecatombe. 
El motivo es simple: Pablo Milad, 

presidente de la Anfp, sin tapujos le 
confesó al alcalde Álvaro Ortíz que 
la localía de la selección sería en el 
estadio Monumental debido a los 
castigos que ejercieron sobre Colo 
Colo hace unos meses, dando así 

HUACHIPATO

Estadio: CAP Acero 
Hora: 19:00 
Árbitro: Cristian Garay

PALESTINO

que sigue firme e imbatible en la 
punta de la tabla. Por ello, ganar en 
esta jornada es de suma relevancia 
para un equipo que es sublíder y 

que ha estado todo el año en tales 
puestos de avanzada.  

Al frente, un Palestino que venció 
a Huachipato en la primera rueda 
con un jugador menos y un gol en 
la agonía, que se ubica cuarto con 
35 unidades y en una expectante 
zona de clasificación a la próxima 
Copa Sudamericana.  

El equipo acerero no podrá tener 
a Claudio Sepúlveda, suspendido 
por acumulación de amarillas hace 
un par de fechas.

FOTO: ANFP / CARLOS PARRA ZAGAL
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Biobío sumó nuevo triunfo en el futsal 
varones de Juegos Deportivos Escolares 

Con una victoria se estrenó en 
cuartos de final  el representativo 
del futsal varones de la Región del 
Biobío, en el marco de la gran final 
nacional de los Juegos Deportivos 
Escolares. 

Este miércoles se jugaron los pri-
meros encuentros de la segunda 
fase de la disciplina, en el Polidepor-
tivo Parque Tumbes y el Coliseo La 

ajustado 4-3, sumando así su se-
gunda victoria en lo que va de tor-
neo, tras el triunfo sobre Valparaí-
so en la fase previa. 

Donde no hubo suerte fue en el 
balonmano masculino, donde la 
selección del Biobío se inclinó ante 
su similar de la región de Valparaí-
so por 31-27, y se despidió de la op-
ción de título.

FOTO: IND

Tortuga, de Talcahuano. 
El primero de estos recintos re-

cibió el enfrentamiento de los 
equipos del Liceo Mariano Latorre 
de Curanilahue y el Liceo San Fe-
lipe Benicio, de Coyhaique, en uno 
de los más esperados duelos de la 
jornada. 

Encuentro que se inclinó en favor 
de la selección regional, por un 

QUINTA FECHA DEL CAMPEONATO REGIONAL DE VELA MENOR

Acompañado de una importante 
concurrencia de deportistas y contra 
todo pronóstico climatológico, se lle-
vó a cabo la quinta fecha del Campeo-
nato Regional de Vela Menor, en la La-
guna Grande de San Pedro de la Paz. 

El evento deportivo, organizado 
por el Colegio Fraternidad de San Pe-
dro de la Paz en conmemoración por 
los 69 años de la Corporación Educa-
cional Masónica de Concepción, re-
sultó toda una celebración náutica, 
que convocó a 54 talentosos navegan-
tes a bordo de 48 embarcaciones lle-
gados de diferentes lugares de la Re-
gión, así como también de otros pun-
tos del país.  

Se trató de embarcaciones perte-
necientes a las categorías Ilca, Opti-
mist y RS Zest, representantes de las 
más importantes escuelas de vela de 
Biobío, además de competidores, por 
ejemplo, de la Isla Grande de Chiloé y 
Puerto Williams, quienes desafiaron 
una lluviosa y helada jornada para dis-
putar tres regatas con vientos variables 
entre los 8 y los 12 nudos de intensidad. 

 
Para seguir compitiendo 

Tras una intensa competencia, que 
vio el despliegue de técnica y estrate-
gia por parte de los navegantes, las 
aguas de la Laguna Grande celebra-
ron a los mejores competidores del 
certamen. 

Fue así como en Optimist Novicio, 
ganadores fueron Josefa Gavilán y 
José Tomás Reinoso, escoltados por 
Leonor Torres y Agustín Trujillo. En 
Optimist Intermedio, campeones 
fueron Constanza Rubilar e Ignacio 
Reinoso, seguidos por Ana María 
Díaz y Gonzalo Jara, y por Emilia To-
rres y Luis Gavilán. Por su parte, en 
Optimist Avanzado, el primer lugar 
fue para Magdalena Jara, el segundo 
para Nayeli Chandía y, el tercero, para 
Madezu Castro. 

En la categoría RS Zest, ganaron Jo-
natan Saldivia y John Díaz, segundos 
fueron Javier Chacón y Carolina Cal-
derón y, terceros, César Flores y Ale-
xander Chávez. 

Asimismo, en Ilca 4,7, campeona 
fue Sofía Gómez, seguida por Alejan-
dra González y Matías Figueroa. En 
Ilca 7 Standard, el mejor fue Ian 

Laguna Grande tuvo 
un desfile de velas 
en masiva regata 

FOTO: ASAVELA.

Con las más importantes escuelas de la Región y la presencia   
de embarcaciones hasta de Puerto Williams, se desarrolló la 
competencia en el cuerpo de agua sampedrino.

Juan Celedón, secretario de la Aso-
ciación de Vela de la Región del Bio-
bío, Asovela, destacó la instancia. 
“Esta regata demostró que nuestra 
Región cuenta con las mejores can-
chas para la práctica deportiva y com-
petitiva de la navegación a vela, pu-
diendo desarrollarse todo el año y 
con la condiciones climatológicas 
más adversas”, señaló.  

“Los organizadores de la regata que-
daron muy satisfechos por la convoca-
toria, a pesar del mal clima. Esto habla 
muy bien de la capacidad para reunir 
flota apelando a la calidad del evento 
propiamente tal. En cuanto a la calidad 
de la competencia, se desarrolló con-
forme a los estándares reglamentarios 
de la world sailing ( federación interna-
cional), y contamos con alta participa-
ción de navegantes. Para nosotros, lo 
más importante, fue contar con la pre-
sencia de 8 timoneles de la extrema co-
muna de Puerto Williams, y 4 de la Isla 
de Chiloé, además de 8 Grumetes de la 
Escuela de Grumetes”, sentenció.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

Siegfield, escoltado por Maximiliano 
Guzmán y Amaro Velásquez. Mien-
tras que, en Master 7, Carlos Salas 
arribó en el primer lugar, superando 
a Sergio Rojas, segundo, y a Thomas 
Kumerlin, tercero. 

Finalmente, en Ilca 6 Radial, Ama-
ro Gómez fue ganador, segundo fue 
Franco Tare y, tercero, Diego Reyes. 
En tanto que en No Homologado, 
Mayra Cárcamo fue primera, seguida 
de Sebastián Figueroa.    

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

48 EMBARCACIONES DE la Región del Biobío  y otros puntos del país, 
se hicieron  parte de la  competencia que dio la largada al 2° semestre. 
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GUERRERAS AURINEGRAS DAN BATALLA POR MANTENERSE EN PRIMERA

Perdían en El Morro y se veían 
ampliamente superadas, pero lo 
peor es que con ese resultado prác-
ticamente estaban descendiendo. 
Pero ahí apareció ese corazón que 
caracteriza a Fernández Vial y con 
mucho empuje y una ofensiva que 
explotó, ganaron el clásico a la UdeC 
y se mantienen con vida para la úl-
tima fecha. Si vencen a Puerto 
Montt, zafarán del descenso direc-
to a la B. Algo que parecía impensa-
do, en un año donde las guerreras 
han sufrido de todo. 

Martina Oses cerró aquel partido 
marcando el 3-1 con un golazo olím-
pico. La volante formada en casa co-
mentó que “lo venía buscando hace 
rato y pegaba en el palo o me lo sa-
caba la arquera. Lo celebré con el 
alma, lo grité, me besé el escudo. Es 
el desahogo de todo lo que no nos 
venía saliendo, de un año que todos 
saben que ha sido complicado, pero 
estamos dando pelea”. 

¿Y qué se le pasó por la cabeza 
cuando Reveco puso el 1-0 para el 
Campanil? La “Marti” expresó que 
“felizmente lo dimos vuelta prácti-
camente en la jugada siguiente, con 
el gol de Elisa (Pérez) y algo les pasó 
a ellas. Se vieron afectadas, no en-
contraron más su juego y nosotras 
hicimos el nuestro. Arriba fuimos 
directas y es algo que habíamos ha-
blado: ellas dejan espacio cuando se 
van arriba y nosotros salimos a la 
contra y marcamos”. 

Ahí se desataron Oses, Pérez, la 
fuerza de “Vivi” Torres llegando des-
de atrás, lo que corrió arriba Krys-
tell Muñoz, el orden defensivo para 
que el rival no les generara ninguna 
ocasión clara de gol. 

“Fue bonito porque había mucha 
gente del Vial que fue a ver el parti-
do. Cuando terminó estábamos to-
das en el suelo porque corrimos de-
masiado, nos entregamos, dimos 
todo lo que teníamos. Además fue 
en un clásico, que siempre es un 
partido especial”, apuntó. 

Y ojo que en esta segunda rueda, 
en el grupo que pelea por mantener 
la serie, Vial solo ha perdido un en-
cuentro. Martina advirtió que “ve-
níamos jugando mejor y hubo par-
tidos donde merecimos más, como 
el que se nos escapó contra Iquique. 
Solo nos pudo ganar Cobresal. Aho-
ra dependemos de nosotras, que es 
lo que más buscábamos, y Fernán-
dez Vial no puede bajar”. 

“Ahora dependemos de nosotras    
y Fernández Vial no puede bajar”

Las Inmortales estuvieron prácticamente descendidas en El Morro, pero dieron 
vuelta el clásico con la UdeC a base de mucha garra, pero también buen fútbol, de 
la mano de Elisa Pérez y Martina Oses, autora de un golazo olímpico.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

tercer descendido. En la fase ante-
rior, Puerto Montt superó a Vial por 
1-0, pero era otro equipo, sin To-
rres, Castilla, Barría y el ánimo que 
se le ve ahora. 

La UdeC también depende de sí 

misma para no caer y en la jornada 
final medirá fuerzas contra Audax 
Italiano.

Paulo Inostroza 
paulo.inostrozao@diarioconcepcion.cl

En estas últimas fechas el equipo 
ha sido conducido por Pedro Ulloa 
y su dirigida indicó que “el profe es 
muy emotivo para todo, nos alien-
ta, nos pide que no demos ninguna 
pelota perdida, que vayamos a to-
das. Es importante sentir esa con-
fianza y ahora habrá que jugar otro 
partido de vida o muerte contra 
Puerto Montt”. 

O’Higgins ya descendió. Fernán-
dez Vial es penúltimo con 6 unida-
des y Puerto Montt tiene 7, los mis-
mos que la UdeC. Recordemos que 
en esta categoría bajan los dos equi-
pos de peor puntaje, mientras que 
los dos que los antecedan en la ta-
bla jugarán una llave para definir el 
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
AAVISO 
Por SENTENCIA DEFINITIVA del segundo Juzgado Civil de Concepción, de fecha 
30 de agosto de 2023, dictada en causa sobre Interdicción y Curaduría ROL V-119-
2023, se decretó la Interdicción Definitiva por causa de demencia de María Doraliza 
Espinoza Burgos, Rut 2.823.012-5; y nombró Curador definitivo de su persona y bienes 
a su hijo Víctor Hernán Tapia Espinoza, Rut 10.270.637-4.- Secretaria
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Santoral: Imelda

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

11/13 10/12
LOS ÁNGELES

9/21
SANTIAGO

10/13
CHILLÁN8/20

RANCAGUA

8/16
TALCA

9/14
ANGOL

9/13
TEMUCO

7/12
P. MONTT

11/13
VIERNES

11/13
SÁBADO

8/14
DOMINGO

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Barrio Salud  
• Anibal Pinto 598

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Redfarma 
• Manuel Rodríguez 1500

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Avenida Colón 396

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)
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